
«Ни одно социальное обязательство не вычеркнуто, 
не уменьшено, наоборот, в ряде случаев мы даже пошли на 
определенную индексацию», — заверил премьер-министр 
Дмитрий Медведев президента Владимира Путина, до-
кладывая ему об итогах работы над проектом трехлетнего 
бюджета…

Внесенный в Госдуму 28 октября проект главного финан-
сового плана по недоброй традиции последних кризисных 
лет сопровождался пакетом из нескольких «социальных» 
законопроектов, в которых говорится об особом порядке ис-
полнения этих «социальных обязательств». Ознакомившись 
с ними (два подготовлены Минфином, один — Минтруда и 
социальной защиты), можно понять, что именно правитель-
ство собирается делать с неподъемными, как считают многие 
эксперты, и неэффективными социальными расходами в 
ближайшем будущем. План такой: от выполнения социаль-
ных обязательств не отказываемся, так как политические 
ограничители вроде президентских выборов 2018 года не 
позволяют, но по мере сил стараемся сократить их объем. 

Один из «минфиновских» законопроектов продлевает 
на 2017 год действие принятого весной 2015 года закона о 
приостановлении индексации выплат, предусмотренных 
в 24 действующих законах: окладов госслужащих, судей, 
военнослужащих и приравненных к 
ним категорий, социальных пособий и 
компенсаций. 

Читайте 2-ю стр.

Он был бессмертный. Еще при жизни. Так 
бывает — с отдельными, очень немногими 
людьми. Зельдин и был такой отдельный. Он 
родился еще по старому стилю — 28 января 
1915 года (10 февраля по новому) в городе 
Козлов Тамбовской губернии Российской им-
перии. Через два года это была уже совсем 
другая страна. Зельдин пережил СССР с 
лихвой, с запасом. Это называется: страны 
приходят и уходят (то есть их названия), а 
Зельдин остается. Навсегда. 

Читайте 7-ю стр.
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Бодрые таблички «Скоро 
здесь будет чисто и красиво» 
начали исчезать из подулич-
ных переходов метро еще 
весной. Казалось бы, ремонт 
заканчивается, но нет. Недавно 
вандалы решили проверить на 
прочность свежеотделанный 
переход на станции «Варшав-
ская»: долго ли продержится 
новодел? Недолго. Матери-
ал, похожий на керамогранит, 
которым облицевали стены, 
разлетелся, как пенопласт. В 
подземке до сих пор красуется 
несколько дыр и провалов. По-
громы можно было бы списать 
на дурную энергию иных мо-
сквичей, однако в переходах 
с плиткой из старого доброго 
гранита или мрамора случить-
ся такого не могло по всем за-
конам физики. 

  Читайте 3-ю стр.

РЕМОНТ НА «ВАРШАВСКОЙ» ПОШЕЛ ТРЕЩИНАМИ
Новая облицовка стен подуличного перехода  

раскололась от ударов вандалов

ВЛАДИМИР 
ЗЕЛЬДИН: 

ДОН КИХОТ 
НАВСЕГДА 

Не стало старейшего в мире 
действующего актера

Украинский фронт. Сирийский фронт. Эко-
номический фронт. Все ли основные фронты 
противостояния России с Западом я упомянул? 
Опираясь на итоги прошедшего в минувший 
четверг заседания научного совета Совета 
безопасности РФ, можно смело заявить: нет, 
не все. Фронт, которого пока нет в списке, очень 
просто не заметить: у него нет четких границ, 
его фронтовая линия проходит везде и нигде. 
Но в то же самое время этот фронт является 
«матерью всех прочих войн». Речь идет о битве 
за содержание человеческих голов — сражении 
за интерпретацию истории. 

Читайте 2-ю стр.

ЗАВТРА ВАЖНЕЕ,  
ЧЕМ ВЧЕРА: КАК РОССИЯ 
МОЖЕТ ЗАЩИТИТЬ 
СВОЮ ИСТОРИЮ 
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ВРЕМЕННАЯ ЭКОНОМИЯ НА ГРАЖДАНАХ 
СТАНОВИТСЯ ПОСТОЯННОЙ

РЕПЛИКА
Михаил 

РОСТОВСКИЙ

Бороться с искажениям 
истории будет теперь глава 

Совбеза Николай Патрушев.
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ФЕДОР БОНДАРЧУК 
ПОЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ 
СТРОИТЕЛЕМ

И пригласил 
в Санкт-
Петербург на 
Международный 
культурный 
форум 
британского 
актера Рэйфа 
Файнса. Вместе 
они подведут 
итоги Года кино
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АРХИТЕКТОРЫ СОТРУТ СЛЕДЫ ПОЖАРА В ЗДАНИИ ГАЗЕТЫ «ПРАВДА»
Реновация здания круп-

нейшего издательства со-
ветских времен начнется в 
ближайшем будущем. Ре-
конструировать планируется 
здание, известное как ком-
бинат газеты «Правда». 

В скором времени будет 
объявлен конкурс на раз-
работку проекта переделки 
гигантской постройки. Старт 
архитектурного конкурса на-
мечен на 2 ноября. Проекти-
ровщикам предстоит создать 
концепцию реновации длин-
ного серого здания, располо-
женного на улице Правды, 
24. Сейчас оно считается па-
мятником конструктивизма и 
находится под охраной госу-
дарства. Комплекс бывшего 
комбината состоит из двух 

блоков. Первый — редакци-
онная часть. Это семиэтаж-
ное здание, которое выхо-
дит на улицу Правды. Второй 
— производственный блок 
типографии, спрятанный во 
дворе. По предваритель-
ной задумке, помещения 
типографского блока будут 

превращены в выставочные 
залы. А комнаты и кабинеты, 
предназначенные для редак-
ций газет и журналов, пла-
нируется сохранить, сделав 
в них ремонт. Реконструи-
ровать здание, построен-
ное по проекту архитектора 
Ильи Голосова в 30-е годы 

прошлого века, мастерам 
придется так, чтобы макси-
мально сохранить его исто-
рический вид. Кроме того, 
в здании необходимо будет 
заменить перекрытия. Они, 
по словам историков архи-
тектуры, были сделаны из 
дерева и серьезно постра-
дали в результате пожара. Он 
произошел в феврале 2006 
года и практически полно-
стью уничтожил внутренно-
сти правой части постройки. 
Предполагается, что обнов-
ленное здание станет частью 
нового общественного цен-
тра, который планируется 
возвести на месте промзо-
ны и старых жилых домов в 
районе станции метро «Са-
веловская». 

СМЕРТЬ СОБРАЛА БОГАТЫЙ 
УРОЖАЙ ПОД ЗЕМЛЕЙ

Богатыми на трагические 
случаи в московской под-
земке выдались минувшие 
выходные.

Как стало известно «МК», 
первым печальный счет от-
крыл в субботу 58-летний 
Николай Анатольевич из по-
селка Мосрентген. В районе 
9.00 мужчина (он по профес-
сии водитель) упал на рель-
сы перед приближающимся 
поездом на станции «Теплый 
Стан» и скончался. Николай 
Анатольевич в пятницу сказал 
родным, что в субботу поедет 
на дачу, в Дмитровский рай-
он, к жене и младшей дочери. 
А днем в субботу с родными 
связались полицейские и со-
общили о трагедии. Скорее 
всего, мужчина страдал де-
прессией. 

В районе 13.00 снимать 
напряжение пришлось на 
красной ветке — по причине 
падения с крыши электропо-
езда 27-летнего жителя ули-
цы Пржевальского по имени 
Максим на перегоне «Универ-
ситет» — «Воробьевы горы». 
По камерам видеонаблюде-
ния установили, что моло-
дой человек залез на сцеп-
ку между первым и вторым 
вагоном, а затем перебрал-
ся на крышу. Смертельные 
травмы он получил в тонне-
ле, видимо, ударившись о 

конструкции. Тело москвича 
увидел машинист другого 
электропоезда.

В воскресенье на «Труб-
ной» упала на пути 25-летняя 
Анна — гостья столицы из 
Северодвинска. Она оста-
лась жива благодаря тому, 
что упала между рельсами. 
Как бы то ни было, Анна по-
лучила серьезные травмы и 
была госпитализирована в 
реанимацию. На своей стра-
ничке незадолго до траге-
дии она выставила статус: 
«Я буду лучшей... но уже не 
для тебя!».

В 20.00 спасатели под-
нимали на платформу «Из-
майловская» тело 63-летней 
москвички Елены Николаев-
ны. Женщина, держа в руках 
пакет, слишком близко по-
дошла к краю платформы, и 
возможно, у нее закружилась 
голова, так как она сделала 
шаг прямо в кабину машини-
ста поезда, который подъез-
жал к станции. Елена Нико-
лаевна упала в щель между 
платформой и поездом, 
прямо под колеса махины, и 
скончалась. Первоначально 
проверялась информация, 
что даму задело зеркало 
электропоезда. Однако по 
этой ветке уже давно не хо-
дят старые поезда с высту-
пающими частями.

РАДИ ЭКОНОМИИ ТУРИСТЫ ГОТОВЫ 
ДЕЛИТЬ С ПОПУТЧИКАМИ ЧЕСОТКУ
Необычную туристическую 

тенденцию отмечают столич-
ные специалисты — отдыха-
ющие, желая сэкономить на 
жилье, перешагивают через 
моральные границы и порой 
ночуют в одной кровати с 
незнакомыми людьми. Ре-
зультат такого бюджетного 
отдыха — общие на всех за-
болевания. 

Как стало известно «МК», 
недавно с жалобой на чесот-
ку к врачам обратились тури-
сты, вернувшиеся из тропи-
ков. До поездки в заморскую 
страну барышни и молодые 
люди знакомы не были. Они 
нашли друг друга на сайте 
поиска попутчиков, и что-
бы отдых сильно не ударил 
по карману — сняли на всех 
шестерых одну комнату. Как 
правило, весь день они про-
водили в своих компаниях, 
а приходили в комнату лишь 
ночевать, при этом спали все 

вместе на одной кровати 
(сексуальных контактов у них 
не было). К слову, по наблю-
дению специалистов, все 
чаще российские туристы, 
не особо заботясь о мораль-
ных устоях, предпочитают 
проводить отдых подобным 
образом с незнакомыми 
людьми. Эксперты отмечают 
тут некое изменение психо-
логии поведения.

Спустя некоторое время 
юноши пожаловались на 
чесотку. Самое удивитель-
ное, что у представительниц 
женского пола со здоровьем 
было все в порядке. 

Как рассказали «МК» в 
кабинете тропической ме-
дицины и паразитарных за-
болеваний при ИКБ №1, объ-
ясняется этот факт тем, что 
молодые люди пользовались 
вещами из одного гардеро-
ба, которые были заражены 
чесоточными клещами. 

СЫЩИКАМ ПРИШЛОСЬ КУПИТЬ 
ПОЧКУ РАДИ ТОРЖЕСТВА ЗАКОНА

Сделку по продаже до-
норских органов пресекли 
сотрудники Московского 
уголовного розыска. Моло-
дая девушка, чтобы помочь 
семье, была готова лишить-
ся одной почки, а злоумыш-
ленники охотно помогали ей 
в этой дикой акции.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
сделка должна была прой-
ти в крохотной одноэтажной 
гостинице на пять номеров 
рядом с промзоной в Иль-
менском проезде. Сюда 30 
октября приехала супруже-
ская пара в сопровождении 
девушки. Троица арендо-
вала на сутки двухместный 
номер. Вскоре к ним на пере-
говоры под видом деловых 
партнеров прибыли стражи 
порядка. Причем оператив-
ники МУРа заранее преду-
предили администрацию 
гостиницы, что в номере 
пройдет деловая встреча 
и будет подписан ряд до-
кументов, а полицейские 
заинтересованы в том, что-
бы переговоры прошли без 
сучка без задоринки. Так что 
никаких препятствий гостям 
служащие не чинили. В ито-
ге подписание «контракта» 
закончилось задержанием 
постояльцев. На самом деле 
сыщики взяли с поличным 
продавцов почки.

Жертва злодеев, 21-летняя 
девушка, приехала в столицу 
из украинского села. Един-
ственная кормилица в семье, 
она всеми силами пыталась 

заработать на пропитание 
сестре и матери-инвалиду. 
В итоге девушка решилась 
на крайний шаг — продать 
свою почку. На размещенное 
в Интернете объявление от-
кликнулись... ее земляки, 
также граждане Украины, — 
23-летняя Мария и 22-летний 
Андрей. Негодяи убедили ее, 
что лучше съездить с ними в 
Москву и там продать поч-
ку. Сами они согласились 
выступить посредниками. 
В октябре троица приехала 
в столицу искать донора. 
К счастью, о том, что пре-
ступники ищут покупателей 
человеческих органов, стало 
известно стражам поряд-
ка. Они и выступили в роли 
клиентов. После передачи 3 
тысяч долларов в качестве 
оплаты услуг донора «пред-
приниматели» были задер-
жаны. На допросе они при-
знались, что не собирались 
ограничиваться продажей 
почки, а хотели еще и про-
дать доверчивую землячку 
в сексуальное рабство.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, женщина и ее 
знакомый подозреваются в 
совершении преступления, 
предусмотренного п. «г» ч. 2 
ст. 127.1 УК РФ («Торговля 
людьми»). Проводится 
комплекс следственных 
действий, направленных 
на установление всех об-
стоятельств совершенного 
преступления. 

АВТОМОБИЛЬНЫМ МОДНИКАМ 
УСЛОЖНЯТ ЖИЗНЬ НА ТЕХОСМОТРЕ

Изменить правила про-
хождения техосмотра для 
автомобилистов намерен 
Минтранс. Получить диа-
гностическую карту станет 
сложнее тем, кто предпо-
читает украшать своего 
железного коня, не думая о 
безопасности. 

Как стало известно «МК», 
проект поправок к прави-
лам прохождения осмотра 
содержит несколько новых 
ограничений. Так, водите-
ля завернут на пункте ТО, 
если на фары его машины 
наклеены пленки. При этом 
неважно, прозрачные они 
или цветные. Отметим, что 
ныне действующее при-
ложение к ПДД — «Основ-
ные положения по допуску 
транспортных средств к экс-
плуатации» — уже содержит 
похожий запрет. Согласно 
документу нарушением яв-
ляется любой цвет передних 
световых приборов, кроме 
белого, желтого или оран-
жевого. Однако это значит, 
что водителя с фарами, на-
пример, красного или синего 
цвета может остановить на 
дороге гаишник и назначить 
наказание. Но препятствием 
к прохождению техосмотра 
такие дизайнерские прие-
мы пока не являются. Еще 
один новый пункт запретит 

снимать стеклоочистители, 
если они предусмотрены 
конструкцией автомобиля. 
Кстати, такой пункт тоже есть 
в том же приложении к ПДД. 
А значит, за отсутствующие 
«дворники» автомобилист 
может быть наказан гаиш-
ником, но специалист пункта 
техосмотра на это нарушение 
в диагностической карте ука-
зать не может.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует испол-

нительный директор На-
циональной ассоциации 
техосмотра и ремонта авто-
транспортных средств Борис 
Ласкин: «Сейчас большин-
ство водителей проходят 
ТО формально — это очень 
серьезная проблема. Честно 
сказать, никогда не видел, 
чтобы водители снимали 
передние «дворники». А 
вот задние снимают часто, 
думают, что так красивее. 
Что касается пленок, то они 
— хоть прозрачные, хоть 
цветные — сильно влияют на 
безопасность. Во-первых, 
другие автомобилисты и 
пешеходы могут не понять, 
что перед ними машина, если 
фары синие или зеленые. Во-
вторых, наклейки на фарах 
снижают видимость. Но не-
которые все равно их лепят 
для красоты».

НАЧАЛЬНИКОМ 
ТЮРЕМ СТАЛ 

САМЫЙ 
«БУНТОВОЙ» 
ПОЛКОВНИК

Новым главным тюремщи-
ком Москвы стал 48-летний 
полковник Сергей Мороз (на 
фото), деятельности которого 
«МК» посвятил не одно жур-
налистское расследование. 
Указом президента он назна-
чен начальником Управления 
ФСИН по столице.

Как стало известно, указ 
подписан 31 октября, и имен-
но с этой даты полковник 
должен приступить к испол-
нению обязанностей. Одна-
ко о возможном назначении 
Мороза на эту должность 
«МК» написал первым еще 
полгода назад. Причем тогда 
многие эксперты высказали 
свои опасения по этому по-
воду: в регионах, где Мороз 
находился на руководящих 
должностях, заключенные 
и осужденные устраивали 
бунты в знак протеста против 
пыток и вымогательств. 

Примечательно, что Мо-
роз всю свою жизнь работал 
в уголовно-исполнительной 
системе. Он начал карьеру 
с начальника оперативного 
отдела Саратовской колонии 
и дослужился до начальника 
УФСИН по Брянской области. 
В его бытность зам. началь-
ника ГУФСИН РФ по Челя-
бинской области в Копейске 
произошел самый страшный 
в истории современной Рос-
сии бунт заключенных, о ко-
тором стало известно даже 
президенту Путину. 

До Мороза должность глав-
ного московского «граждани-
на начальника» занимал гене-
рал Игорь Клименов, который 
ушел на пенсию. По данным 
«МК», его «скоропостижный» 
уход был связан с арестами 
сотрудников СИЗО «Матрос-
ская Тишина», которые вымо-
гали деньги с заключенных и 
их близких.

МОСТ-ГАЛЕРЕЯ ОТПУСТИТ 
ГОРОЖАН НА ВСЕ ЧЕТЫРЕ 

СТОРОНЫ

Оригина льный мост-
галерея появится на Пре-
сненской набережной в ско-
ром времени. Необычная 
архитектурная конструкция 
свяжет новый парк, который 
будет обустроен на берегу 
Москвы-реки, с транспорт-
ными магистралями. 

Проект уже одобрила 
Москомархитектура. Кон-
цепцию будущего моста 
придумали архитекторы 
столичного Института Ген-
плана. По проекту соору-
жение будет построено на 
пересечении Пресненской 
набережной и Третьего 
транспортного кольца, ря-
дом с комплексом высоток 
«Москва-Сити». Длина кон-
струкции составит 250 м. 
Крышу и стены градостро-
ители задумали сделать 
полностью прозрачными 
для максимального обзо-
ра. А чтобы горожане могли 
использовать мост не толь-
ко для перебежек от одной 
точки к другой, но и для 
того, чтобы перевести дух, 
внутри установят лавочки и 
сделают доступ к Интернету. 

Предполагается, что у моста 
будет четыре выхода. Один 
— к благоустроенному бере-
гу и парковой зоне. Второй 
— к станции «Деловой центр» 
Московского центрального 
кольца. Третий выход позво-
лит добраться до станции 
метро «Международная», а 
четвертый выведет напря-
мую к небоскребам. В ре-
зультате, как отмечают про-
ектировщики, добраться от 
высотных бизнес-центров до 
железнодорожной станции 
горожане смогут в два раза 
быстрее, так как не будет 
необходимости идти до бли-
жайшей станции сабвея, где 
есть подземный переход. 
Сейчас, как отмечают архи-
текторы, такая пробежка в 
среднем занимает целых 15 
минут. Еще одно любопыт-
ное решение — смотровая 
площадка. Она станет про-
должением моста и будет 
парить в воздухе, нависая 
над поверхностью реки. 
Площадку авторы проекта 
хотят сделать открытой, 
установив на ней фонари и 
скамейки для отдыха. 
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Индексацию всех этих выплат 
обычный порядок привязывал к 
уровню инфляции — прогнозному, 
заложенному в бюджете на теку‑

щий год, или фактическому, достигнутому в 
предыдущем году, но после резкого падения 
цен на нефть у бюджета начались серьезные 
проблемы… Когда тот закон о приостановлении 
принимался впервые, говорилось, что мера эта 
чрезвычайная, рассчитана на один год. Но в 
конце 2015 года она была продлена и на 
2016‑й.

Теперь «с учетом экономической ситуации» 
отказ от индексации многих пособий и выплат 
опять продлен, и опять в пояснительной за‑
писке к законопроекту говорится, что лишь на 
один год, и вообще все это носит временный 
характер. Бюджет сэкономит около 120 млрд 
рублей. Примерно 17,5 млрд из них даст от‑
каз от индексации материнского капитала: он 
не индексировался уже два года, составляет 
сейчас 453 023 рубля, и таким останется аж 
до 2020 года. 

Тот, принятый в 2015 году, закон, однако, 
предусматривал обязательную индексацию 
большинства замороженных обязательств 
с 1 февраля 2017 года «исходя из фактиче‑
ского индекса роста потребительских цен за 
2016 год». И вот с 1 февраля 2017 года увели‑
чатся, к примеру, компенсации родственникам 
погибших при исполнении служебных обязан‑
ностей военнослужащих (сейчас 2 млн рублей). 
И пособие на погребение (4 тысячи рублей)…

Перечень выплат и пособий, которые 
с 1 февраля 2017 года должны были вырасти 
на 5,8% (ожидаемая в 2016 году инфляция), 
правительство решило сократить на несколько 
пунктов. Зарплаты судей, военнослужащих и 
федеральных чиновников не вырастут, а ре‑
гиональным чиновникам местные власти могут 
оклады проиндексировать при наличии средств. 
Стипендиальные фонды в вузах проиндекси‑
руют — но не с 1 февраля, а с 1 сентября, что 
позволит федеральному бюджету сэкономить 
2,3 млрд рублей. 

Зато с 1 января 2018 года и навсегда пра‑
вительство предлагает фактически отказаться 
от прописанной пока в законах обязательной 
ежегодной индексации некоторых социальных 
выплат — это следует из другого минфиновского 
законопроекта. Страховые суммы по закону 
«Об обязательном страховании жизни и здо‑
ровья военнослужащих и приравненных к ним 
лиц», компенсация жертвам поствакциональных 
осложнений, ежегодная выплата почетным доно‑
рам, размер накопительного взноса участникам 
накопительно‑ипотечной системы обеспечения 
жильем военнослужащих будут индексировать‑
ся с 1 февраля, но лишь в том случае, «если иное 
не установлено федеральным законом о феде‑
ральном бюджете». И оклады судей, чиновни‑
ков, денежное довольствие военнослужащих и 
денежное содержание полицейских, как и фонд 
оплаты труда помощников депутатов Госдумы и 
сенаторов, закон обязательно индексировать не 
обещает — вопрос о том, компенсировать или 
нет падение реальных доходов этих категорий 
граждан из‑за инфляции, тоже будет решаться 
каждый год при принятии бюджета. Будут день‑
ги — проиндексируют, не будет — нет.

Новый механизм позволит учесть склады‑
вающиеся социально‑экономические условия 
и выполнить законодательно закрепленные 
расходные обязательства РФ, в том числе со‑
циальные, уверены в Минфине. Если такие 
правила не ввести, пугает финансовое ведом‑
ство, в бюджете 2018 года надо будет найти 
дополнительно 68 млрд рублей, а в бюджете 
2019 года — 147 млрд.

Часть наиболее массовых и социально 
значимых компенсаций и выплат еще один за‑
конопроект, подготовленный Минтруда, предла‑
гает индексировать в обязательном порядке на 
уровень достигнутой за прошлый год инфляции. 
Все в один день — 1 февраля. Речь идет о про‑
писанных в 11 действующих законах пособиях 
и выплатах чернобыльцам, жертвам аварии на 
полигоне в Семипалатинске и в ПО «Маяк», еже‑
месячных денежных выплатах (ЕДВ) Героям Соц‑
труда и Труда России, Героям СССР и России, 
полным кавалерам орденов Славы и Трудовой 
Славы, компенсациях жертвам несчастных слу‑
чаев на производстве, погребальных пособиях, 
ЕДВ ветеранам и инвалидам, компенсациях 
инвалидам на содержание собак‑проводников, 
пособии по беременности и родам и других. На 
реализацию новой схемы в проекте бюджета 
деньги пока заложены.

«Это позволит сохранить покупательную 
способность данных выплат», — полагают в 
правительстве.

Если и позволит, то лишь на нынешнем 
уровне, упавшем за последние два года, когда 
индексация не проводилась.

Марина ОЗЕРОВА.

ЗАВТРА ВАЖНЕЕ, 
ЧЕМ ВЧЕРА... 
c 1-й стр.

Комиссия по противодействию 
попыткам фальсификации исто‑
рии в ущерб интересам России — 
когда в мае 2009 года по инициа‑

тиве тогдашнего руководителя кремлевской 
администрации Сергея Нарышкина в нашей 
стране появилась организация с таким откро‑
венно неудачным названием, она сразу стала 
мишенью для шутников. Юмористически на‑
строенных граждан, в частности, интересовало: 
как почтенная комиссия будет, например, реа‑
гировать на теоретически возможные попытки 
фальсификации истории с целью продвижения 
интересов России? 

Переход эстафетной палочки в борьбе за 
«правильную» интерпретацию истории из рук 
Сергея Нарышкина в руки Николая Патрушева — 
именно этот исключительно влиятельный по‑
литик, если кто забыл, является руководителем 
Совета безопасности — тоже очень легко либо 
обсмеять, либо объявить поводом для очень се‑
рьезной тревоги. Мол, караул, граждане! Теперь 
главный борец за чистоту советской и россий‑
ской истории официально бывший многолетний 
директор ФСБ. Спасайся кто может! 

А вот я считаю, что российская власть — 
и в случае с Сергеем Нарышкиным, и в случае 
с Николаем Патрушевым — правильно обозначи‑
ла проблему. Наше прошлое — это творец нашего 
настоящего. Те силы, чья интерпретация событий 
дней давно минувших принимается обществом 
в качестве основной, являются победителями не 
только битвы за историю. Они являются еще и 
победителями политических битв, «хозяевами» 
современного массового сознания. 

Наглядный пример из свежей «Нью‑Йорк 
Таймс». Знаете, на что многие рядовые граж‑
дане Эстонии тратят свои выходные? На до‑
бровольное участие в военных учениях с це‑
лью организации партизанской войны после 
вторжения российских войск в их страну. Если 
глядеть из России, то подобная затея кажется 
массовым сумасшествием. Мол, делать нам 
нечего, кроме как «повторно оккупировать» 
Эстонию! Но у 25 400 добровольных участников 
партизанских игр — согласитесь, для страны с 
населением в 1,3 миллиона человек это не так 
уж и мало — на этот счет принципиально иное 
мнение. Опираясь на свои «исторические вос‑
поминания» о 1940 годе, они всерьез убеждены, 
что российский медведь только и ждет шанса 
вновь их скушать. 

Как следует из этой информации, битву за 
разумную, сбалансированную и взвешенную 
интерпретацию истории в Эстонии Россия точно 
проиграла — проиграла, скорее всего, безна‑
дежно. Впрочем, это не новость. И то, что мы 
аналогичным с Эстонией образом теряем Украи‑
ну, — это тоже не новость. Нечто подобное мож‑
но было с уверенностью спрогнозировать еще 
после присоединения Крыма к РФ в 2014 году. 
Политическая элита страны победившего Май‑
дана насмерть обиделась на Россию и утроила 
усилия по созданию совсем уж завиральной 
версии нашего общего прошлого.

Новостью, с моей точки зрения, является 
вот что. Чем более ожесточенными становятся 
споры об истории внутри страны, тем менее оче‑
видным становится образ той России, который 
мы хотим построить в будущем. «Долгое время 
Россия жила тем, что строила новое будущее, — 
объяснил мне суть этого феномена политолог 
Олег Солодухин. — Сначала мы строили кон‑
ституционную монархию, потом буржуазную 
республику, затем коммунистическое завтра, 
потом свободную Россию. И, кстати, именно за 
счет этого потенциала «строительства нового» 
наша страна была привлекательна и для своих 
граждан, и для многих зарубежных сил, течений, 
стран. Сегодня все более или менее привлека‑
тельные «образы России» ведут исключительно 
в ее прошлое. Страна, которая постоянно воз‑
вращается назад, не имеет перспектив».

Сказано жестко, но, к несчастью, очень 
точно. Это понимают все дальновидные люди 
в российской власти, включая, кстати, и самого 
Владимира Путина. Общаясь 22 июня этого года 
с участниками Общероссийского исторического 
собрания, Президент РФ заявил: «Мы за то, 
чтобы быть частью современной цивилизации 
и, безусловно, смотреть в будущее. Нельзя, ни 
одна страна, ни один народ не должен жить в 
прошлом и купаться в своем героизме бес‑
конечно. Это вредно и опасно для будущего 
нации». 

Конечно, уверенно «смотреть в будущее» 
можно только в случае, если ты очень хорошо 
знаешь и уважаешь свое прошлое. В конечном 
итоге все упирается в нахождение правильного 
баланса, некой «золотой середины». Мне кажет‑
ся, что в современной России этот баланс пока 
не найден. Более того, в настоящий момент мы 
все дальше удаляемся от этой искомой «золотой 
середины». В советское время история имела 
недобрую славу самой политизированной из 
наук. К моему безумному сожалению, сейчас 
эта ситуация возвращается. 

Общество пробуют на разрыв радикалы с 
обеих сторон. В одном «углу ринга» мы имеем 
деятелей вроде «профессора‑историка» Андрея 
Зубова. Я уже как‑то раз приводил цитату из 
его интервью радио «Свобода». Но эта цитата 
настолько поразительна, что я позволю себе 
привести ее еще раз: «А я еще в «Кофеварке» 
нашего института говорил друзьям, как, мол, 
досадно, что Гитлер проиграл войну Сталину. 
Потому что все равно в конце концов союзники 
бы нас освободили. Но тогда бы англичане и 
американцы установили бы у нас демократию и 
сменили бы людоедский сталинский режим!»

В другом «углу ринга» засели те, кто желает 

вернуть Россию к советскому пониманию исто‑
рии — пониманию, основанному на жесткой 
цензуре и безжалостном «вымарывании крамо‑
лы». В нашей стране вновь стало небезопасно 
говорить на некоторые «скользкие» историче‑
ские темы вроде советско‑германского пакта о 
ненападении 1939 года. И это обстоятельство 
вызывает у меня самую серьезную тревогу. По 
моему глубокому убеждению, мы не сможем 
защитить нашу историю с помощью бездумных 
охранительно‑запретительных мер. Мы лишь за‑
гоним себя в угол и поставим себя в откровенно 
смешное положение.

В отчете газеты «Коммерсант» о заседании 
научного совета при Совете безопасности в том 
числе сказано: «Эксперты СБ определили шесть 
основных наиболее значимых исторических со‑
бытий и периодов, подверженных фальсифика‑
ции и нуждающихся в защите. Это национальная 
политика Российской империи (спекуляции на 
«колониальном вопросе»), национальная поли‑
тика СССР, роль СССР в победе над фашизмом, 
пакт Молотова—Риббентропа, СССР и полити‑
ческие кризисы в ГДР, Венгрии и Чехословакии и 
других бывших соцстранах. Особо было отмече‑
но приближение в 2017 году столетнего юбилея 
Великой русской революции 1917 года, что, по 
мнению участников совещания, может стать 
поводом для попыток намеренного искажения 
этого исторического периода». 

Даже не знаю, как все это комментировать. 
Слишком многое здесь свалено в одну кучу. 
А ведь речь здесь зачастую идет о явлениях со‑
вершенно разного порядка. «Роль СССР в победе 
над фашизмом» — это величайшая историческая 
заслуга нашей страны в ХХ веке. Профессор 
Зубов может думать все что ему угодно. Но если 
бы не подвиг нашего народа, даже сейчас весь 
мир мог бы находиться под гнетом наследников 
Гитлера. А вот, скажем, словосочетание «на‑
циональная политика СССР» — как и многие 
другие пункты из приведенного «Коммерсантом» 
перечня — вызывает у меня менее однозначные 
чувства. Только один пример: частью этой «на‑
циональной политики» была передача Украине 
большого числа чисто русских областей и тер‑
риторий в сталинские времена. Не уверен, что 
это событие является «достижением», которое 
«нуждается в защите». 

Каждый раз, когда мы дискутируем о слож‑
ных и противоречивых моментах нашей истории, 
мы раз за разом упираемся в один и тот же 
вопрос: какую Россию мы хотим построить? 
Может быть, нам сначала надо на него ответить 
и потом все остальное станет ясным? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Киев молит Европу отказаться 
от российского «голубого 
топлива»
После того как Еврокомиссия разре-
шила «Газпрому» использовать газо-
провод Opal практически на полную 
мощность, Украина по-настоящему 
испугалась, что лишится доходов от 
транзита российского газа в Европу. 
Киев решил обратиться к ЕС с прось-
бой сократить закупку «голубого 
топлива» в нашей стране и запретить 
России строить новые газотранспорт-
ные маршруты в страны Старого Света. 
Нет сомнений, что Брюссель откажет 
Незалежной. Загрузка российского 
газопровода «Северный поток», газ 
из которого заполняет Opal, растет с 
каждым годом. На очереди строитель-
ство «Турецкого потока» и «Северного 
потока-2», по завершении которых 
украинские трубы будут никому не 
нужны и Киев лишится $2 млрд за 
транзит.

Украина просит Евросоюз сократить 
импорт российского газа и наложить вето на 
строительство новых газопроводов из нашей 
страны. Ожидается, что на днях Верховная 
рада выступит с соответствующей резолюцией. 
Такой крайний шаг Киева последовал вско‑
ре после того, как Еврокомиссия разрешила 
«Газпрому» увеличить прокачку топлива через 
трубопровод Opal на 30–40%.

Подобное решение дало газопроводу 
Opal второе дыхание. Мощность этой «трубы» 

до сих пор использовалась лишь наполовину. 
Преградой тому, чтобы задействовать газо‑
провод на все сто, служил Третий энергопакет. 
Его смысл в том, что один поставщик не имеет 
права получить более чем 50% в любом из 
газопроводов, ведущих в Европу. Это ме‑
шало «Газпрому» на полную использовать 
существующую «трубу» «Северный поток», из 
которой Opal получает газ, и начать стройку 
«Северного потока‑2».

После того как Еврокомиссия вывела Opal 
из‑под норм Третьего энергопакета, эти огра‑
ничения перестают работать, а «Газпрому» уже 
ничего не мешает укрепить свое доминирующее 
положение на рынке Старого Света.

А вот Украине придется несладко. 
В 2015 году транзит газа в Европу через Украину 

составил 67,5 млрд кубометров. Пропускная 
способность украинских труб на границе с 
Россией составляет 288 млрд кубов и нетруд‑
но посчитать, что Киев использует их менее 
чем на четверть. «Нафтогаз» уже сообщил, что 
если «Газпром» получит в Opal еще 30%, то его 
транзит сократится на 10–11 млрд, а выруч‑
ка — на $320 млн. Если же «Газпром» расширит 
доступ к Opal на 40%, то Украина будет терять 
до 14,5 млрд транзита и до $425 млн выручки.

Но это не все. У России наготове новый про‑
ект — «Турецкий поток». Его мощность обещает 
превысить 32 млрд. Завершить строительство 
этого газопровода планируется в 2019 году. 
И это грозит Украине еще $1 млрд потерь.

Кроме того, Европа больше не имеет ни‑
чего против «Северного потока‑2». Построить 
две нитки этой трубы можно до 2020 года. Тех‑
ническое обоснование и другие расчеты давно 
готовы. Более того, 49% данного газопровода 
принадлежит европейским акционерам, кото‑
рые согласились предоставить инвестиции. 
Пропускная способность «Северного потока‑2» 
составляет 55 млрд кубов. Возможно, столько не 
потребуется, и срок возведения сократится.

В итоге потери украинского бюджета со‑
ставят $2 млрд. И это притом, что доходы казны 
Незалежной в этом году запланированы на 
уровне $21 млрд. Утратив заработок на тран‑
зите, Украина потеряет 10% поступлений в 
бюджет.

Что касается просьбы Киева к Европе, 
то она смехотворна. Во‑первых, российские 
газопроводы — и уже построенные, и запла‑
нированные — будут новыми, созданными по 
современным технологиям. Украинская транс‑
портная система устарела и требует миллиард‑
ных инвестиций. Во‑вторых, транспорт газа по 
тому же «Северному потоку» дешевле, чем по 
украинскому маршруту. В‑третьих, Украина не 
раз была уличена в присвоении газа, предна‑
значенного Европе. Видимо и этот год не исклю‑
чение. В 2016 году «Нафтогаз» резервировал 
рекордно малые объемы газа. Зимой Украине 
может не хватить 2,3 млрд, которые она, веро‑
ятно, заимствует из транзитной трубы.

Николай МАКЕЕВ.

Джеймс Коми 
проинформировал Конгресс 
США неизвестно о чем и зачем
В пятницу, 28 октября, директор Феде-
рального бюро расследований Джеймс 
Коми направил в Конгресс США «до-
полнительную информацию» о рассле-
довании в отношении частного сервера 
Хиллари Клинтон, которым она поль-
зовалась для служебной переписки в 
бытность госсекретарем США. Послание 
Коми стало бомбой избирательной кам-
пании — оно было отправлено всего за 
11 дней до выборов, и, как и ожидалось, 
его по максимуму использовал в своей 
предвыборной агитации Дональд Трамп.

Речь в этой «дополнительной информации» 
идет о компьютере, которым пользовалась по‑
мощница Хиллари — Хума Абедин, совместно 
со своим бывшим мужем, экс‑конгрессменом 
Энтони Винером. В отношении Винера ведутся 
следственные действия в связи с тем, что он вел 
сексуально откровенную переписку с несовер‑
шеннолетней девочкой. Компьютер был арестован 
в интересах следствия, но... Дальше идет целая 
череда всяких «но».

Во‑первых, американские СМИ сообщают 
со ссылкой на не названных по имени офици‑
альных лиц, что у ФБР на момент громкого де‑
марша Коми даже не было ордера на вскрытие 

вышеупомянутого компьютера. ФБР еще только 
обсуждало вопрос о получении ордера с ми‑
нистерством юстиции США (ФБР входит в его 
структуру). Теоретически может оказаться, 
что в компьютере вообще нет переписки Хумы 
Абедин с Хиллари Клинтон. О чем же тогда «ин‑
формировал» глава спецслужбы капитолийских 
законодателей?

Во‑вторых, анонимные источники из миню‑
ста говорят, что министр юстиции Лоретта Линч 
и ее заместитель Сэлли Йейтс рекомендовали 
Коми не выступать с заявлениями о компьютере 
Абедин, т.к. непонятно, о чем вообще идет речь 
и какое это имеет (если имеет) отношение к Хил‑
лари Клинтон. Американские правительственные 
ведомства никогда не предают огласке непрове‑
ренную информацию, которая может повлиять на 
исход выборов. Коми не прислушался к советам 
и поступил по‑своему.

В‑третьих, расследование ФБР в отношении 
частного сервера Хиллари было закрыто еще в 
июле, когда ФБР не нашло в ее действиях состава 
преступления, хотя и констатировало нарушения. 
Поэтому неясно, в дополнение к чему Коми огла‑
сил информацию о компьютере Хумы Абедин и 
Энтони Винера.

В‑четвертых, Джеймс Коми уже раньше, когда 
минувшим летом говорил об итогах расследова‑
ния ФБР, делал оценочные высказывания, которые 
неуместны для государственного чиновника его 
ранга, тем более возглавляющего правоохрани‑
тельное ведомство. В частности, он назвал обра‑
щение Клинтон с секретной информацией крайне 

легкомысленным. Сейчас, после поспешного и 
необоснованного демарша Коми, есть основания 
подозревать, что он или лично заинтересован в 
исходе выборов не в пользу Клинтон, или действу‑
ет под давлением со стороны республиканских 
политиков, заседающих в Конгрессе. (Не будем 
забывать, что пока республиканцы контролиру‑
ют обе палаты конгресса и возглавляют все его 
комитеты, в том числе контролирующие деятель‑
ность спецслужб.)

По мнению профессора юридического фа‑
культета Университета штата Миннесота Ричарда 
Пейнтера (он выступил со статьей на эту тему 
на страницах The New York Times), публикация 
данных о незаконченных расследованиях в пе‑
риод избирательной кампании являет собой 
факт злоупотребления служебным положением. 
Поэтому на следующий день после появления 
пресловутого послания Джеймса Коми конгрессу 
профессор Пейнтер подал официальные жало‑
бы в надзорные ведомства, которые следят за 
соблюдением этических норм госучреждения‑
ми, а также за выполнением «акта Хэтча» (так 
сокращенно называется принятый в 1939 году 
закон о предотвращении вредной для общества 
политической деятельности). С точки зрения 
Пейнтера, Коми нарушил этот закон и нормы 
государственной этики.

Для справки: Ричард Пейнтер был главным 
юрисконсультом Белого дома по вопросам этики 
при республиканце Джордже Буше‑младшем 
в 2005–2007 годах. В ходе нынешней избиратель‑
ной кампании он вначале поддерживал респу‑
бликанцев — Джеба Буша, потом Марко Рубио, 
затем Джона Кейсика. Но когда от Республикан‑
ской партии был номинирован Трамп, профессор 
дрогнул и стал поддерживать Хиллари Клинтон. 
Не он один — многие республиканцы не могут 
заставить себя голосовать за Трампа.

Ну а Джеймсу Коми придется отвечать за 
свои как минимум неуместные действия. Даже 
в том случае, если президентом США станет 
Дональд Трамп, на чье покровительство он, воз‑
можно, рассчитывает. Президент не единовласт‑
ный самодержец, и даже Трамп с его напором 
очень быстро упрется в рамки, ограничивающие 
его власть.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Обращаясь к Джеймсу Коми 
(на фото), глава демократов в 
сенате США Гарри Рид заявил, 
что ФБР, очевидно, скрывает 
взрывоопасную информацию 
о связи Дональда Трампа и его 
ближайших советников с Кремлем: 
«Я писал вам несколько месяцев 
назад, призывая опубликовать 
эту информацию. Опасности в 
том, чтобы ее обнародовать, для 
американских интересов нет, и все 
же вы продолжаете сопротивляться 
призывам проинформировать 
публику об этой критически важной 
информации».

ДИРЕКТОР ФБР ПОДЛОЖИЛ БОМБУ

УКРАИНСКИЕ ГАЗОПРОВОДЫ 
ПРЕВРАТЯТСЯ В МЕТАЛЛОЛОМ

Всегда ли современная Россия должна защищать «советскую национальную 
политику»? В рамках этой самой политики Сталин передал Украине 
Новороссию, а Хрущев — Крым.

Северный поток

OPAL

Германия

Чехия

Россия

ГАЗОПРОВОДЫ «СЕВЕРНЫЙ ПОТОК» И OPAL

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Отпраздновать День всех святых в неожидан‑
ном образе — Пеппи Длинныйчулок — решила про‑

славленная российская теннисистка Мария Шарапова. Выбор 
костюма бывшая первая ракетка мира объяснила в своем Ин‑
стаграме тем, что героиня книги писательницы Астрид Линд‑
грен — «ее любимый персонаж из детских сказок».

КАДР ЗА БУГРОМ

ВЫБОРЫ

ГОРОД

УКРАИНА

ОПРОС

 Большинство подхватив-
ших кишечную инфекцию 
— дети. В столицу Дагестана 
были направлены инфекцио‑
нисты из Москвы и Петер‑

бурга. В Махачкалу прибыли 
и руководитель Роспотреб‑
надзора РФ вместе с главным 
санитарным врачом РФ Анной 
Поповой. По ее словам, 

эпидемия вызвана недавним 
подтоплением Махачкалы. 
Ливневые воды попали в 
водопровод, а очистные 
сооружения не справляются. 

 — примерно такое количество пациентов поступило 
в больницы Махачкалы с отравлением водой.300 чел.

ЦИФРА

Вечером 30 октября пре-
зидент Украины Петр 
Порошенко сдал свою 
декларацию о доходах и 
собственности. Как сказано 
в отчете украинского лидера, 
свои 26,3 млн долларов и 
540,5 тысячи гривен он пред‑
почитает хранить в своем же 
Международном инвестици‑
онном банке. Благодаря своей 
финансовой активности, в том 
числе погашению облигаций, 
в 2015 году украинский лидер 
заработал 48,68 млн гривен. 
При этом его годовая зарпла‑

та составила 121 тысячу гри‑
вен. Площадь его дома в селе 
Козин под Киевом составляет 
1331,7 кв. метров. А вокруг 
него в личной собственности 
президента 41 907 кв. метров 
земли. Один из своих земель‑
ных участков площадью 5169 
кв. метров президент Украины 
купил 18 сентября 2014 года 
за 21,6 млн гривен. В со‑
циальных сетях украинцы уже 
назвали приобретение верхом 
лицемерия, так как оно было 
сделано после уничтожения 
«Иловайского котла» и подпи‑

сания «позорных» для Киева 
Минских соглашений. Помимо 
земли Порошенко может 
гордиться коллекцией про‑
изведений искусства XIX–XX 
веков, в которой находится 74 
картины и 7 скульптур. Также у 
него есть 6 наручных часов из 
Швейцарии, 12 ювелирных из‑
делий, пара ковров, телевизо‑
ров и еще кое‑что по мелочи. 
Стоимость всего этого добра 
не указывается, но украинские 
политики и чиновники должны 
были задекларировать все, 
что может быть дороже уста‑
новленных ими 100 мини‑
мальных зарплат. 

 Во втором туре парла-
ментских выборов по 
мажоритарным округам в 
стране победила правя-
щая партия «Грузинская 
мечта». Ее кандидаты смогли 
обогнать своих конкурентов 
в 48 из 50 случаев. Теперь 
«Грузинская мечта» занимает 
115 мест в парламенте, что 

на два больше необходимого 
для достижения конститу‑
ционного большинства. Она 
может единолично избрать 
премьер‑министра, кото‑
рый по новой Конституции 
главнее президента. Между 
тем партия Михаила Саакаш‑
вили «Единое национальное 
движение» получила лишь 27 

мест. Третьей парламентской 
партии, «Альянсу патриотов 
Грузии», досталось 6 мест. 
Несмотря на то что Саакаш‑
вили обвинил грузинские 
власти в «тотальной фальси‑
фикации», международные 
наблюдатели не выявили 
серьезных нарушений изби‑
рательного процесса.

В честь первого президента 
Узбекистана Ислама Каримова 
назовут сквер в Москве. С таким 
предложением к руководству го‑
рода обратились «деятели науки, 
политики и искусства России и 
Узбекистана». Сквер расположен 
в районе Якиманки, между домом 
39, строение 1, на Большой Полян‑
ке и домом 13 по 1‑му Казачьему 
переулку. Известно, что городская 
межведомственная комиссия по 
наименованию территориальных 
единиц под председательством 
зама мэра города Леонида Печат‑
никова уже поддержала эту идею. 
Теперь проект рассмотрят 1 ноя‑
бря на еженедельном заседании 
правительства Москвы. 

В ТУРЦИИ АРЕСТОВАН 
РЕДАКТОР 

ОППОЗИЦИОННОЙ 
ГАЗЕТЫ

Главред турецкой оп-
позиционной газеты 
Cumhuriyet Мюрат Сабунчу 
задержан вместе с одним 
из журналистов издания 
по обвинению в причаст-
ности к терроризму. Как 
сообщает Би‑би‑си, Сабунчу 
подозревается в связях 
с запрещенной в Турции 
Рабочей партией Курдистана 
и живущим в США исламским 
проповедником Фетхулой Гю‑
леном, которого Анкара назы‑
вает вдохновителем попытки 
госпереворота в июле 2016 г. 
В мае турецкий суд пригово‑
рил предыдущего главного 
редактора Cumhuriyet Джана 
Дюндара и одного из его кол‑
лег к 5 годам лишения свобо‑
ды за разглашение гостайны 
(журналисты утверждали, 
что власти переправляют 
в Сирию вооружение для 
боевиков). Напомним, что 
Джан Дюндар в этом году был 
включен в шорт‑лист номи‑
нантов на премию Европар‑
ламента имени Сахарова.

Более трети россиян 
верят в сверхъестествен-
ные силы и колдовство 
— такие данные приво-
дит ВЦИОМ. В ходе опроса 
было установлено, что 36% 
жителей верят в колдовство, 
41% заявил, что, скорее 
всего, не верит в магию, 
а вот 23% не смогли дать 
конкретный вариант ответа и 
выбрали пункт «нельзя ска‑
зать определенно». Среди 
мужчин всего 29% тех, кто 
верит в магию, а среди жен‑
щин этот показатель равен 
42%. «Люди обращаются к 
магам, как правило, когда 
уже обойдут все не маги‑
ческие инстанции, — по‑
ясняет экстрасенс Альбина 
Селицкая. — Печально то, 

что люди начинают искать 
ответы не в себе, а в каких‑
то внешних обстоятельствах, 
и сразу бегут к колдунам. На 
практике только 1 человек из 

10 по‑настоящему нужда‑
ется в магической помощи. 
Что касается спроса на 
такие услуги, то в целом он 
стабилен».

КАК ВЫ ДУМАЕТЕ, ПОЧЕМУ НЕКОТОРЫЕ ЛЮДИ 
ОБРАЩАЮТСЯ К КОЛДУНАМ (топ-5 ответов)?

Находятся в безвыходной 
ситуации, отчаялись

Из-за своей безграмотно-
сти и глупости

Думают, что они им 
помогут

Боязнь сделать что-то самим в 
жизни, слабохарактерность

Верят в колдовство, 
чудеса

27%

14%

14%

13%

10%

«ГРУЗИНСКАя МЕчТА» ПОлУчИлА КОНСТИТУЦИОННОЕ бОльшИНСТВО 
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ИМЕНЕМ ИСлАМА КАРИМОВА НАЗОВУТ СКВЕР В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ
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ЖЕНЩИНЫ ВЕРяТ В МАГИЮ бОльшЕ, чЕМ МУЖчИНЫ
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В воскресенье утром жители Орла 
могли наблюдать на голове памятни-
ка Ивану Грозному, установленному 
14 октября, войлочный мешок и та-
бличку с измененной фразой из всем 
известного кинофильма: «Духота-то 
какая, темнота!». В одной из соцсетей 
появились фотографии «обновленного» 
памятника. Пользователи по‑разному 
отнеслись к хулиганской выходке, неко‑
торые оценили чувство юмора автора, а 
кто‑то, наоборот, возмутился и требовал 
немедленно поймать негодника, оскор‑
бившего память русского царя. Мешок 
и табличку с памятника сняли в тот же 
день. Задержать хулигана удалось уже в 
понедельник. Как сообщил губернатор 
Орловской области Вадим Потомский, им 
оказался некий житель Ярославля, кото‑
рый приехал в Орел, чтобы прославиться. 
Злоумышленника удалось опознать по 
записям с камер видеонаблюдения. На 
молодого человека заведено дело по 
статье «Мелкое хулиганство». Теперь 
жителю Ярославля предстоит оплатить 
штраф в размере от 1000 до 2500 рублей. 

ХУлИГАН ПРИЕХАл В ОРЕл, чТОбЫ ЗАСУНУТь ГРОЗНОГО В МЕшОК
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БАБА-ЯГА 
ПРОТИВ!
Женева посмотрела  
на Санкт-Петербург  
без русофобии 

В Женеве прошла 135-я ассамблея Меж-
парламентского союза (МПС). Это старейшая 
и авторитетнейшая парламентская площадка 
мира, поэтому МПС часто называют «парла-
ментским измерением ООН», или даже «ООН 
для парламентов». Что вполне логично, ведь 
всего в МПС представлены 171 государство 
и 11 региональных парламентских организа-
ций в качестве ассоциированных членов, в 
том числе, например, и Межпарламентская 
ассамблея СНГ.

Межпарламентский союз работает на 
благо парламентской дипломатии с конца по-
запрошлого века, я бы даже сказал, является 
ее идеальным воплощением. При этом его 
деятельность не омрачена скандальной славой 
парламентских ассамблей Совета Европы и 
ОБСЕ, которые под влиянием агрессивных 
групп депутатов из стран Запада (точнее — не-
больших, но сплоченных русофобских команд в 
их составе) в последнее время не устают штам-
повать тенденциозные и идеологизированные 
резолюции в духе худших времен «холодной 
войны», осуществляя тем самым своего рода 
«парламентскую антидипломатию».

Наша делегация направлялась на сессию 
МПС с понятным беспокойством, прекрасно 
понимая, как именно обстоят дела на между-
народной информационной арене, где градус 
русофобских настроений зашкаливает за все 
мыслимые пределы порядочного и цивилизо-
ванного общения.

Тем приятнее констатировать, что вековые 
традиции взаимного уважения все же возоб-
ладали, причем именно во многом благодаря 
работе нашей делегации и лично председа-
теля Совета Федерации Валентины Матви-
енко. Достаточно сказать, что основная тема 
резолюции о демократическом развитии для 
предстоящей в Санкт-Петербурге, то есть «до-
машней» для нас, ассамблеи, предложенная 
российской стороной, вообще была поддер-
жана единогласно. 

МПС является квинтэссенцией парламент-
ской дипломатии, поскольку формируется не из 
политических групп и не на политизированной 
основе, а действует на основе сугубо геогра-
фического принципа, согласно которому прак-
тически все страны входят в соответствующие 
«геополитические группы» (их всего шесть). 
Однако и из этого правила есть исключение, 
касающееся, как можно было ожидать, наших 
украинских соседей. Украина и группа «Две-
надцать плюс» (членами которой на самом деле 
является много больше государств) утратили 
свою географическую привязку и превратились 
в политизированную структуру, существующую 
в некой параллельной реальности, в которой 
они всякий раз безуспешно отстаивают цели 
и задачи, направленные не на общее благо и 
даже не в свою пользу, а по единственному 
принципу: лишь бы против России. В духе из-
вестного персонажа советского мультфильма 
«А Баба-яга против!».

Но даже эта группа не поддалась жесткому 
и непарламентскому по своей форме напо-
ру украинских делегатов, когда руководящий 
совет МПС подавляющим большинством (138 
голосов «за» при 19 «против») принял, могу 
уверенно утверждать, историческое решение 
провести ассамблею МПС в Санкт-Петербурге 
в октябре 2017 года. Позиция адептов «бой-
кота» российской ассамблеи показательно и 
с треском провалилась, что лишний раз под-
твердило маргинальный и неконструктивный 
характер их позиции, уверенно отвергнутой 
межпарламентским большинством.

Само поведение наших украинских кол-
лег заслуживает отдельных эпитетов, прав-
да, честно говоря, не всегда парламентского 
свойства. Они всеми силами пытались пре-
вратить заседание руководящего совета в 
плохо отрепетированный спектакль, в кото-
ром были и взывания к некой международной 
парламентской совести, и патетические, но 
ничем не подкрепленные мольбы о помощи и 
поддержке, и, наконец, провоцирующие воз-
гласы. Весь этот картинный пафос явно померк 
на фоне искренних поздравлений с победой 

Санкт-Петербурга как места проведения 137-й 
ассамблеи МПС.

Могу гордиться тем, что Россия традици-
онно вносит ощутимый вклад в работу Меж-
парламентского союза. Тот факт, что на двух 
ассамблеях подряд рассматриваются проекты 
российских резолюций, означает не что иное, 
как подтверждение того факта, что Россия 
активно формирует повестку работы МПС. Мы 
предметно и с пониманием дела работаем во 
всех существующих постоянных комитетах, 
комиссиях и других органах МПС. Здесь было 
бы уместно обратить внимание на то, что ре-
золюции МПС, принимаемые консенсусом, 
вырабатываются не спонтанно, а в результате 
серьезной работы над документом, которая 
продолжается ритмично в течение всего пред-
шествующего года в комитетах, комиссиях и 
рабочих группах.

Как раз на заседании одного из таких ко-
митетов прошло обсуждение темы внешнего 
вмешательства во внутренние дела суверенных 
государств — еще одной резолюции, предло-
женной Россией. Такой документ — можем уже 
уверенно утверждать — будет принят на 136-й 
ассамблее в апреле 2017 года в Бангладеш. А 
ведь проект резолюции также сталкивался с 
заметным сопротивлением со стороны «за-
клятых друзей России» в МПС — и здесь их 
усилия никак не повлияли на результат. 

Другая инициатива российской делега-
ции — резолюция, посвященная 20-летию со 
дня принятия МПС Всеобщей декларации о 
демократии. Мы видим нашу задачу в том, 
чтобы прямо заявить в Санкт-Петербурге (где 
резолюция будет приниматься) о значимости 
естественного, не форсированного развития 
демократических процессов внутри той или 
иной страны, поскольку не существует некой 
«идеальной», «западной» модели демокра-
тии, которая подходила бы любой стране мира 
и являлась бы образцом для обязательного 
копирования. В отличие от некоторых наших 
коллег мы считаем, что демократия не может 
искусственно навязываться извне. Печаль-
ные примеры — и еще больше трагические 
итоги — подобной практики хорошо известны 
новейшей истории. Принудительная «демокра-
тизация» чуть ли не целого региона привела 
к созданию первого в истории человечества 
террористического квазигосударства. Думаю, 
пора уже извлечь уроки из порочных практик 
«экспорта демократии», в чем с нами, по сути, 
и согласились парламентарии мира.

Очень важно, что в отличие от других, бо-
лее известных у нас парламентских площадок 
в МПС действительно работает механизм со-
гласования парламентских позиций. Здесь 
слушают и слышат друг друга, приходят к при-
емлемым для всех компромиссным решениям 
и договариваются.  

На этом фоне особенно неприглядно смо-
трятся недавние решения ПАСЕ и ПА ОБСЕ 
по России. Принятые в отсутствие России, 
они окончательно развеяли миф о догово-
роспособности и реальной международной 
значимости этих площадок на сегодня. Един-
ственный рецепт, который можно прописать 
этим организациям, чтобы исцелить от по-
разившего их недуга, — это не идти на по-
воду у неисправимых русофобов, а работать 
совместно, через поиск общих подходов к 
решению подлинных, а не виртуальных между-
народных проблем. 

Сегодня, когда Запад все больше пере-
стает восприниматься в качестве законодате-
ля мод в политике и экономике, все больший 
интерес вызывают процессы глобального пе-
рераспределения баланса сил. МПС и здесь 
идет в фарватере этой тенденции, поскольку 
государства все активнее, ярче и, что самое 
главное, все более суверенно отстаивают свои 
национальные позиции по целому ряду вопро-
сов международной жизни. Это выражается, в 
частности, в широте тематик, по которым МПС 
принимает резолюции с подачи национальных 
делегаций, как и в географии форумов МПС. 
Только за последние пять лет ассамблеи Союза 
прошли в Канаде и Эквадоре, Уганде и Вьет-
наме, Замбии и Швейцарии. 

Да, нынешний кризис доверия к межпарла-
ментским институтам весьма серьезен и объ-
ясним. Но именно Межпарламентский союз, как 
самая представительная из всех существующих 
международных парламентских организаций, 
по глубокому убеждению членов российской де-
легации в этой структуре, способен этот кризис 
преодолеть и своей работой доказать, что вза-
имное уважение и диалог должны оставаться 
мерами весов в отношении с нашими партне-
рами. Октябрь 2017 года в Санкт-Петербурге 
станет этому подтверждением.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   1 ноября 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Константин КОСАЧЕВ, председатель Комитета Совета Федерации  
по международным делам
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c 1-й стр.
На фотографиях, выложенных в 
Сеть, видны проломы на новенькой 
плитке. «Гипсокартон я видел на 
«Савеловской», «Сходненской» и 

«Марксистской». Обычно так делают, когда хотят 
время и деньги сэкономить», — возмущенно 
написал автор поста в «Живом журнале». В ком-
ментариях подсказывают: полная картина вы-
глядит еще хуже. Кроме этих трех станций исто-
рического вида лишись переходы на «Ясенево», 
«Дмитровской», «Юго-Западной», «Царицыно» 
и многие другие — в списке благоустраиваемых 
было около ста объектов. Архитекторам жалко 
чехословацкую керамику на «Пражской», грече-
ский мрамор на «Чкаловской»...

«МК» отправился на некоторые станции, 
чтобы проверить новодел на хрупкость. На 
«Марксистской», что радует, плитка на гипсо-
картон не похожа вовсе: скорее на мрамор. Да 
и разбить его легким движением не получится. 
А вот на «Савеловской» все куда печальнее. 
Там отделка как раз до боли напоминает то ли 
керамогранит, то ли другой дешево выглядящий 
материл. Фасады еще прикрыты зеленой сеткой, 
а потому целы. 

А вот о «Варшавскую» дурные пассажи-
ры уже почесали руки. При выходе в сторону 
пригородных электричек попадаешь в буро-
желтый переход. Небольшие сколы в углу есть 
на многих плитах. В длинных коридорах увечья 
посильнее — видно, что били сильно и билось 
легко. Мы насчитали три больших пролома и 
несколько поменьше рядом с лестницами и 
кассами. Небольшие осколки падают на пол, а 
большие куски можно с легкостью отодрать от 
стены. Чувствуется, что шершавый и хрупкий 
материал легко крошится. Случись в переходе 
драка — осколки полетят во все стороны.

При этом на станции продолжаются работы. 
Но это не ремонт провалов, чтобы не сильно 
проваливались, а укладка еще «не благоустро-
енных» участков. 

Корреспондент «МК» подобрал кусочек 
поруганного госимущества и отправился на 
строительный рынок. 

— Я бы сказал, что это не керамогранит, 
а клинкер, — пояснил «МК» продавец строи-
тельного магазина Владимир, повертев в ру-
ках небольшой бурый осколок. — Он дешевле 
керамогранита, хотя материал очень неплохой 
по качествам: и морозостойкий, и влажность 
хорошо переносит. Но его чаще используют 
для внутренней отделки, где прочности клин-
керной плитки волне достаточно. А вот в местах 
с большой нагрузкой, вроде того же метро или 
аэропорта, я бы его класть не советовал: не 
хватит износостойкости. Там лучше поведет 

...ПОШЕЛ 
ТРЕЩИНАМИ

НА КАКОМ ЯЗЫКЕ ЗАГОВОРИТ МОЛДАВИЯ?

себя керамогранит. А вообще разбить можно 
любую плитку, если она плохо уложена. Видел 
я на некоторых переходах, как ведутся работы: 
плитку крепят не на раствор, а на направляю-
щие. Скажу проще: данная конструкция будет 
пробиваться с ноги как гипсокартон. Поэтому 
«Варшавская» — это только начало. 

Впрочем, в пресс-службе метро нас за-
верили, что о проблеме знают и в плачевном 
виде переход точно не останется.

— Подрядчик еще не сдал нам станцию, 
но все недочеты будут устранены при приемке 
объекта, — уверяют в ведомстве. — Рядом 
со станцией есть платформа пригородных 
электричек, ее просто изуродовали вандалы. 
В техническом задании на сайте госзакупок 
есть определенные требования к качеству 
отделочного материала, который и должна 

была выбрать строительная компания. В любом 
случае устранять проблемы подрядчик будет 
за свои деньги. 

Правда, в метрополитене не знают, когда 
именно это произойдет. Эпопея с переходами 
тянется с 2014 года. Замену электрики, обли-
цовки, навигации и прочего обещали закончить 
к концу 2015 года. Не успели. Новый срок — 15 
декабря этого года. По словам начальника ди-
рекции инфраструктуры Московского метропо-
литена Марата Хакова, все работы по ремонту 
подуличных переходов на оставшихся станциях 
завершат к этой дате. Главное, чтобы после тор-
жественного перерезания ленточки плитка на 
отремонтированных переходах продержалась 
дольше той, что на «Варшавской». И за этим 
ремонтом сразу не последовал новый. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Президентские выборы в Молдавии про-
должаются. Уже ясно, что без второго тура 
не обойдется. По результатам подсчетов 
99,42% бюллетеней глава социалистов 
Игорь Додон лидирует с 48,23% голосов, 
его оппонентка, представляющая объеди-
ненные «правые силы» страны, отстает от 
него почти на 10% (38,42% голосов). Отрыв 
— не критический. Поэтому исход прези-
дентской гонки в Молдавии зависит от того, 
чей электорат окажется собраннее. Или 
же от того, удастся ли правящей олигархи-
ческой верхушке страны протащить свои 
правила игры. 

Сейчас все начинают прикидывать, каковы 
шансы двух кандидатов-победителей во втором 
туре. Игорь Додон — известный политик, с усто-
явшейся репутацией и электоратом. С одной сто-
роны, это плюс. Его 48% сторонников никуда не 
денутся. С другой — возможно, он исчерпал весь 
свой электоральный ресурс. Ведь в 2011 году на 
выборах в примары Кишинева он проиграл пред-
ставителю «евроинтеграторов» Дорину Киртоакэ, 
набрав те же 49 процентов. Правда, с того времени 
Альянс европейских сил оглушительно дискре-
дитировал себя различными коррупционными 
скандалами. Самым громким из которых считается 
пропажа кредитного миллиарда евро, выделенного 
стране Евросоюзом. В результате расследова-
ния выяснилось, что деньги разошлись по счетам 
структур, подведомственных правительству. Это 
вызвало всплеск негодования в молдавском обще-
стве, и с января 2016 года в Кишиневе начались 
массовые митинги. Одним из руководителей этого 
протеста был как раз Игорь Додон. Однако он все 
же относится к «правящей молдавской когорте». 
Поскольку при Воронине был министром эконо-
мики, а после его фракция входила в правящее 
большинство молдавского парламента. То есть 
граждане, которые хотели бы полной смены на-
доевшей элиты, в нем своего представителя не 
видят. Хотя сейчас вопрос стоит так — куда пойдет 
Молдавия? Додон зовет в Таможенный союз и к 
сближению с Россией.

Майя Санду, напротив, — в Евросоюз. Хотя 
она политик начинающий, на посту министра 
просвещения уже отметилась жестким контро-
лем за проведением национальных экзаменов. В 
результате чего в последние годы в вузах страны 
наблюдается существенный недобор. Кроме того, 
под ее началом был разработан новый Кодекс 
об образовании, предусматривающий обяза-
тельное обучение английскому языку. В то же 
время русский предлагалось изучать в школах 

факультативно. Менялась и система школьного 
управления. Директорам дозволялось занимать 
должность лишь два срока подряд. Понятно, 
что столь радикальные меры не всем были по 
вкусу. Ясно, что Санду — сторонница жесткой 
евроинтеграции. Она выпускница Гарвардского 
института государственного управления им. 
Джона Ф. Кеннеди. Два года была советни-
ком исполнительного директора Всемирного 
банка в Вашингтоне. То есть она как раз тот 
кандидат, на которого поставил так называе-
мый вашингтонский обком. Вопрос, сколько 
граждан Молдавии готовы ее поддержать? Если 
суммировать голоса всех не прошедших во 
второй тур «евроинтеграторов», то наскребется 
от силы дополнительных 6% голосов. То есть ее 
потолок — 44%.

Однако здесь есть два существенных «но». 
Во-первых, не известно, каков будет расклад, 
если до избирательных участков дойдут те, кто 
сейчас решил манкировать выборами. Ведь явка 
в минувшие выходные не достигла даже 50%. По 
данным ЦИК Молдавии, на выборы пришли лишь 
49,03% избирателей. И за кого будет голосовать 
это «болото», если вдруг решит поучаствовать, 
— неизвестно. Фактор номер два — влияние 
олигархов. Допустят ли они, чтобы власть в стра-
не перешла к тем, кого они не контролируют. В 
Молдавии твердо уверены, что исход выборов 
зависит от «серого кардинала» молдавской по-
литики — олигарха Плахотнюка. Санду называют 
его кандидатом. Говорят, она ходит в его штаб 

на консультации, как к себе домой. Вопрос — 
насколько всесилен Плахотнюк?
Межвыборную ситуацию в стране 
«МК» прояснил руководитель 
общественной организации «Родина — 
Евразийский союз» Игорь ТУЛЯНЦЕВ.

— Вопрос стоит так: дадут ли Додону на-
брать голоса и не натянут ли недостающий рей-
тинг Майе Санду. Я уже неоднократно говорил, 
что судьбу выборов решает не народ страны, а 
главный олигарх Плахотнюк, который к тому же 
посматривает на Вашингтон и уж потом прини-
мает решение. Сейчас идут своего рода «торги 
на бирже». Если Плахотнюку зажмут что-нибудь 
в дверном проеме, то он сделает все, что нужно 
«вашингтонскому обкому». И тогда, подчеркну, 
назначат, а не изберут того, кто будет лоялен 
этому режиму.

— А народ Молдавии согласится с этим 
«назначением»? Ведь сейчас предпочтения 
избирателей читаются легко. Большинство 
все же за Додона. 

— Нынешняя власть сделала все возмож-
ное, чтобы народ Молдавии разочаровался в 
протестах. Вы же знаете, в начале этого года в 
стране проходили массовые протесты против 
антинародного олигархического режима. И этот 
режим бросил кость в виде прямых выборов 
президента. Но народ разочарован в лидерах 
протеста, которые не довели дело до конца. 

Елена ГАМАЮН.

Судебный процесс над студенткой 
Варварой Карауловой, обвиняемой в по-
пытке примкнуть к ИГИЛ (запрещенная 
в России террористическая организа-
ция), в понедельник едва не преподнес 
сенсацию. Из заключения психиатра 
больницы им. Алексеева следовало, 
что Варвара страдала шизотипическим 
расстройством личности. И тут же по 
Интернету понеслась весть: «Караулова 
невменяема! Ее не будут судить». Одна-
ко, по данным «МК», коллеги несколько 
поспешили.

На судебное заседание на этот раз при-
шла внушительная группа поддержки — семь 
родственников заняли первые две скамейки. 
Они активно выражали свои эмоции: «Ты мо-
лодец! Держись! Ты все делаешь правильно, 
не расслабляйся!». 

Председательствующий Александр Абаб-
ков огласил медицинские документы Карау-
ловой. В частности, суд изучил заключение 
психиатра больницы им. Алексеева, где сту-
дентка находилась сразу после возвращения 
из Турции на родину. Как стало известно в ходе 
слушания, за несколько дней наблюдений за 
Варварой доктор пришел к выводу, что девушка 
так и не определилась, зачем она ехала в Си-
рию — к своему жениху или строить «Исламское 
государство». 

«Когда Караулова приехала в Турцию, она 
была счастлива, потому что была в обществе 
единомышленников, несмотря на бытовые труд-
ности. То, что с ней случилось, считает опытом. 
Не скрывает, что плохо продумала ситуацию, 
все делала сумбурно», — резюмировал пси-
хиатр. И поставил диагноз — шизотипическое 
расстройство.

Однако подсудимая не согласилась с за-
ключением медиков. 

— Врач многое домыслил, я с ним не была 
откровенна и общалась, только чтобы от меня 
отстали. Я не говорила, что ехала строить какое-
то государство, — заявила Варвара. Она от-
метила, что не знала, откуда Айрат Саматов, а 
ислам он принял уже во время их романа. 

Допрос подсудимой едва не закончился 
истерикой и вызовом врача. Караулова срыва-
лась на плач. Родители тоже не могли сдержать 
эмоций: «Что вы издеваетесь над ребенком! 
Прекратите!». 

Собравшись с силами, Варвара продол-
жила свою речь. 

— В больнице персонал очень грубо 

Юристы считают, что для следствия важны результаты 
официальной экспертизы, а не первоначального исследования

общается, поэтому я решила отвечать на во-
просы психиатра чисто формально, односложно, 
чтобы от меня отстали, — пояснила она.

Многие сочли, что оглашенный диагноз 
фактически возводит Караулову в ранг невме-
няемой. Однако адвокаты пояснили, что первая 
экспертиза проводилась не в рамках уголовного 
дела и задолго до того, как студентке было 
предъявлено обвинение. Фактически же дока-
зательством вменяемости (или невменяемости) 
Карауловой является результат ее обследования 
в Центре судебной психиатрии им. Сербского, 
куда ее направили уже в ходе следствия.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ВАРВАРА КАРАУЛОВА 
БОЛЬНА, НО ВМЕНЯЕМА

Эксперт считает, что решать 
судьбу выборов будет 
местный олигарх Плахотнюк

Игорь Додон 
и Майя Санду 
голосуют за 
свое видение 
будущего 
Молдавии.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Борис КОЖЕМЯКИН, адвокат:
— Для уголовной ответственности важно, в 
каком состоянии находился человек в момент 
совершения преступления. При обследовании 
Варвары Карауловой в институте им. Сербского, 
скорее всего, учитывались ранее поставленные 
ей диагнозы (шизотипическое расстройство), 
тем не менее в своих выводах врачи-психиатры 
признали ее вменяемой и отвечающей за свои 
действия. Если же суд сомневается в адекват-
ности обвиняемой, он может вновь отправить 
ее на медэкспертизу. 

ap

ap

МОСКВА ЖДЕТ 
ТУРИСТОВ 
ВЫХОДНОГО ДНЯ
Для этого предлагается 
разрешить безвизовый въезд 
в страну на 72 часа

Столичные чиновники в очередной раз 
выступили с предложением к МИД России 
отменить визы для туристов, приезжаю-
щих в столицу на два-три дня. По словам 
заместителя руководителя Департамента 
внешнеэкономических и международных 
связей города Москвы Анатолия Валетова, 
озвучившего инициативу, это поможет раз-
витию программы «Город выходного дня». 

Такую идею ведомство лоббирует уже с 2013 
года. Однако не может реализовать ее по разным 
причинам. В том числе и из-за того, что город, по 
словам Валетова, является «заложником феде-
ральной политики». В интервью РИА «Новости» 
чиновник пояснил, что существует миграционная 
политика страны и визы. Эти факторы находятся 
вне сферы регулирования департамента. При этом 
Валетов уточнил, что для иностранцев в принципе 
не является проблемой получить российскую визу, 
даже сроком на три дня: «Визу получить достаточно 
просто. Процесс отлажен очень хорошо в наших 
консульствах. У туристов приехать в Москву про-
блем нет». 

В Российском союзе туриндустрии «МК» от-
метили, что подобная инициатива уже существует 
и без проблем работает в России.

—  Нынешнее законодательство уже по-
зволяет иностранным туристам находиться на 
территории нашей страны без визы в течение 72 
часов, —  объяснил вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Барзыкин. —  Но при 
одном условии: в Россию они должны приехать в 
качестве пассажира парома или круизного суд-
на. Шесть лет назад пионером «72 часов» стал 
Санкт-Петербург. Также активно обсуждалась 
идея введения аналогичных безвизовых часов 
для пассажиров 12 крупных аэропортов России — 
Москвы, Санкт-Петербурга, Сочи, Екатеринбурга, 
Хабаровска, Новосибирска и ряда других. Проект 
прошел первое чтение в Госдуме, однако из-за 
обострения внешнеполитической ситуации эту 
инициативу отложили. Конечно, было бы хорошо 
эту идею «освежить», причем, понятно, не только 
для Москвы. Практика показала, что введение 
безвизового режима, пусть даже на короткий срок, 
способно увеличить туристический трафик до 30%. 
Хотя скорее всего воспользуются этой возможно-
стью транзитные пассажиры. Для полноценного 
знакомства со столицей и окрестностями нужно 
не менее пяти дней.

Тем не менее сейчас  туристская нагрузка  
на Москву стала более равномерной в течение 
года. За последние шесть лет увеличилась «уик-
эндовая» нагрузка. При этом есть куда повышать 
планку: в столице достаточный запас свободного 
номерного фонда, каждый год вводится от 1500 
до 2500 номеров в связи с подготовкой столицы к 
чемпионату мира по футболу в 2018 году.

По мнению экспертов отрасли, практику 
72 безвизовых часов можно было бы распростра-
нить на граждан миграционно безопасных и эко-
номически развитых стран: Европу, США, многие 
страны Юго-Восточной Азии, Японию, Корею. 

С технической точки зрения у туристов не 
должно быть проблем: они прибудут в Россию 
через международный аэропорт на территории 
Москвы и покинут страну через 72 часа. В качестве 
гарантий у гостя могут затребовать обратный би-
лет и документ, подтверждающий бронирование 
жилья.  Для реализации инициативы необходимо 
согласование всех заинтересованных сторон, в 
первую очередь МИДа России. 

Напомним, что мэр Москвы Сергей Собянин 
недавно отметил, что за последние шесть лет поток 
туристов в Москву вырос почти на 40%. 

Нина ЕГОРШЕВА, Любовь КУЛЯБКО,  
Дарья ТЮКОВА.

Третье за последние три месяца и самое 
разрушительное за 36 лет землетрясение 
поразило Италию в самое сердце. Весь 
центр страны, а именно сто городов, со-
дрогнулся в воскресенье в 7.41 по местному 
времени (в 9.41 по Москве) в результате 
сильнейших толчков магнитудой 6,6–6,7. 
Разрушены сотни зданий, пострадавших 
— 20 человек. Жертв, в отличие от первого 
землетрясения, произошедшего также в 
центральной Италии в августе, чудом уда-
лось избежать. В чем причина настоящего 
бунта Земли на юге Европы и как долго он 
еще будет продолжаться, «МК» выяснил, 
поговорив с российскими учеными.

— По большому счету это результат столкно-
вения больших тектонических плит — Африканской 
и Евразийской (ее западной части), — поясняет 
сейсмолог, заведующий лабораторией Инсти-
тута физики Земли РАН Алексей ЗАВЬЯЛОВ. 
— Линия этого столкновения пролегает по центру 
Средиземного моря. Но в центральной Италии 
есть еще Апеннинские горы, которые разделяют 
тектонические блоки с разной направленностью 
движения. Их границы не гладкие, а шероховатые, 
с зацепами. Когда один попадает в другой, то 
взаимное движение прекращается, и в этом месте 
локально начинает накапливаться напряжение. Это 
происходит до тех пор, пока породы в этой области 
могут держать нагрузку. Как только величина на-
пряжения достигает предела прочности горных 
пород, происходит срыв, в результате чего и воз-
никают упругие волны, которые мы воспринимаем 
как землетрясения.

Ученый напоминает, что все три землетря-
сения, которые произошли в Италии с августа по 
октябрь, имеют взаимосвязь с землетрясением 
2009 года в городе Аквиле и с землетрясением 
1997 года севернее Аквилы. 

Теперь про тонкости «взаимоотношений» плит. 
Если у нас на Камчатке с тектоникой все более-
менее просто (Тихоокеанская плита подползает 

Новых разрушительных землетрясений в центре Европы  
ждать не приходится 

под Европейскую), то под Апеннинским полу-
островом возникает более сложная коллизия 
столкновения двух разнонаправленно движу-
щихся блоков. 

«Прямо сказать, какая плита под какую здесь 
подъезжает, невозможно, потому что никаких 
четких границ плит здесь, по сути, нет, — уточ-
няет заместитель директора Института физики 
Земли РАН Евгений РОГОЖИН. — Существует 
просто подвижная сейсмоактивная область. В 
отличие от наших Кавказа или Камчатки, где идет 
процесс сдавливания плит, здесь повсеместно 
наблюдается обстановка растяжения. Крупные 
открытые долины проседают относительно гор, 
как белые клавиши относительно черных на пиа-
нино. Проседание это исчисляется несколькими 

сантиметрами в год. Но именно из-за таких про-
цессов в свое время образовывались океаны. Три 
сильных землетрясения в одной зоне говорят 
о том, что этот очаг созревал очень долго. Я не 
помню столь сильных землетрясений здесь лет 
сто, если не больше».

По мнению сейсмологов, сейчас зона напря-
жения себя исчерпала, и дальше будут повторные 
толчки со значительно меньшей магнитудой. 
Если уж она действительно на этот раз успоко-
ится, то на десятки лет.

Что касается мест, где теперь, наоборот, 
может нарастать напряжение, это — запад США, 
Чили, Курило-Камчатская зона, Кавказ, Байкал 
и Дальний Восток.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ИТАЛИЯ ПРОСЕЛА И УСПОКОИЛАСЬ
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О «Варшавскую» дурные 
пассажиры уже почесали руки.



  Ольга КВАСОВА

Октябрь окончательно подтвердил, 
что попытки московского квадрат-
ного метра подрасти с приходом 
осени не увенчались успехом. По 
объему сделок осень оказалась 
хуже лета. Любая искусственная 
активизация спроса потом обора-
чивается стагнацией, уверены экс-
перты. 

Пауза на восстановление
В течение лета как продавцы, так и чинов-

ники активно пугали покупателей жилья неиз-
бежным ростом цен с началом осени. В резуль-
тате активность рынка и объемы продаж летом 
оказались неестественно высокими. Однако 
осенью пришла расплата. «Впервые за многие 
годы и активность покупателей, и объемы про-
даж осенью оказались ниже летних месяцев, 
что и следовало ожидать. В нынешних условиях 
платежеспособный спрос на рынке ограничен. 
И если по каким-то причинам происходит его 
ускоренное исчерпание, то впоследствии рынку 
требуется пауза на восстановление», — отметил 
руководитель АЦ ИРН Олег Репченко. 

По мнению специалиста, тщетными ока-
зались и надежды на то, что осенью цены на 
недвижимость в Москве пойдут в рост: по сути, 

средний уровень цен последние месяцы дер-
гается вокруг отметки в 175 тыс. руб. за метр с 
вариациями плюс-минус 1–2%, не демонстрируя 
какой-либо устойчивой тенденции. Так, в течение 
сентября средняя стоимость квартиры в Москве, 
по данным «Азбуки Жилья», упала с 21,8 млн руб. 
до 21,6 млн руб. В эконом- и комфортклассе цены 
практически не изменилась, а в бизнес-классе 
— немного выросли.

Примечательно, что динамика цен и по ти-
пам квартир, и по географии также не отражает 
каких-либо тенденций и даже какой-либо логики. 
Так, быстрее всего в октябре дорожали «двушки», 
а «трешки» — медленнее всего. При этом ближе к 
средним показателям повели себя «края» рынка 
— «однушки» и многокомнатные квартиры.

Аналогичным образом в разрезе по типам 
домов «лучше рынка» в равной мере выступили 
все пятиэтажки и современные монолитно-
кирпичные дома, а хуже среднего — совре-
менная панель и старая «элитка» — сталинские 
дома, «цековки» и прочий кирпич советской 
эпохи.

«По географии самый дорогой Централь-
ный округ вообще ушел в минус, в то время как 

следующий по престижу и дороговизне Запад-
ный округ показал себя лучше рынка, наравне 
со всем востоком и севером столицы. При этом 
Юго-Западный округ также в конце списка, а 
все районы за МКАД — на среднем уровне», — 
сообщил Репченко. По его мнению, подобное 
положение дел говорит о том, что с приходом 
осени участники рынка повели себя в отноше-
нии цен на квартиры по принципу «кто во что 
горазд». Неудивительно, что объемы продаж 
осенью оказались ниже летних. Дело не толь-
ко в исчерпанном за лето платежеспособном 

спросе, но и в порой неадекватной осенней 
ценовой политике ряда продавцов, которая 
теперь постепенно выравнивается.

Синдром разочарования
В результате на рынке набирают силу лю-

бопытные явления. «Более трети всех продаж 
на вторичном рынке в сентябре пришлось на 
квартиры стоимостью до 6 млн рублей», — со-
общила управляющий партнер «МИЭЛЬ — Сеть 
офисов недвижимости» Марина Толстик. Доходы 
граждан продолжают снижаться. Люди выбира-
ют самые доступные по цене объекты. «Часть 
покупателей, имеющих весьма ограниченный 
бюджет на приобретение квартиры, специально 
ожидали летнего сезона в надежде добиться 
максимальных скидок. И сентябрь можно рас-
сматривать как итог летних поисков», — добавила 
специалист. 

Как признал директор департамента вто-
ричного рынка «Инкома» Сергей Шлома, многие 
продавцы уже отчаялись реализовать свою жил-
площадь — ведь некоторые объекты находятся 
в продаже больше года. Как следствие, на рынке 
формируется «синдром разочарованного про-
давца» — собственник, не желающий снижать 
цену еще больше, разочаровывается в покупате-
лях, в риелторе, в рыночной обстановке в целом, 
поэтому просто откладывает сделку и уходит 
«в подполье» в надежде на то, что в будущем 
что-то изменится.

— В конце месяца ощущается дефицит силь-
ных идей. Минувшая неделя на глобальных рынках 
завершилась на минорной ноте: индексы MSCI 
World, MSCI EM потеряли в пределах 0,7%, под 
давлением оказалось большинство страновых ин-
дексов, включая американский S&P500. Основная 
причина фиксации прибыли в рисковых активах 
—  жесткая риторика ФРС и риски повышения ста-
вок, что приводит к резкому укреплению позиций 

доллара против большинства мировых валют 
и снижает склонность к риску. Другой важный 
фактор риска — президентская кампания в США. 
Переломить негатив не смог даже относительно 
неплохой ход сезона корпоративной отчетности 
в США и Западной Европе за 3-й квартал, а также 
почти полное отсутствие неприятных сюрпризов 
со стороны макроэкономической статистики. 
На этой неделе помимо финишной прямой пре-
зидентской гонки в фокусе внимания будут за-
седание ФРС (1–2 ноября) и блок данных по PMI в 
промышленности и данные по рынку труда США. 
На глобальных рынках акций мы не ожидаем за-
метного улучшения конъюнктуры. 

Российский рынок акций, несмотря на пре-
обладание негативных настроений на глобаль-
ных площадках, завершил прошлую неделю на 
двухнедельных максимумах по индексу ММВБ. 
Текущая диспозиция скорее располагает к уме-
ренному откату биржевых индексов в начале не-
дели. Первая встреча ведущих нефтеэкспортеров, 
обсуждавших сокращение добычи, завершилась 
без конкретных договоренностей. Переговоры 
возобновятся 24–25 ноября, т.е. незадолго до 
ноябрьского заседания ОПЕК, что ставит успеш-
ность переговоров под угрозу. На этом фоне 
котировки ближайшего декабрьского контракта 
упали ниже $50/баррель. 
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 Илья ФРОЛОВ, аналитик 
Промсвязьбанка:
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НОВОСТИ РЫНКОВ 

— В конце октября российский рубль по-
следовательно отступал в паре с долларом США. 
Сначала на фоне снижения интереса покупателей 
на внутреннем рынке вследствие завершения 
налогового периода, а затем за счет уменьше-
ния поддержки от сырья. Спекуляции на тему 
октябрьского заседания Центробанка РФ тоже не 
нашли особенного места среди катализаторов: 
ранее регулятор дал понять, что сосредоточится 
на наблюдении за инфляцией, а ключевая ставка 
останется неизменной как минимум до конца 
первого квартала 2017 года. Собственно, столь 
понятные долгосрочные горизонты и привели 
такое количество инвесторов в рублевые пары. В 
результате пара доллар/рубль прошла за неделю 
путь от 62,40 до 63,02 руб., прибавив 1%. 

Снова большое значение для рублевых 

инвесторов имеют смешанные настроения в 
нефти. За этой неоднозначной формулировкой 
стоит растерянность среднесрочных трейдеров. 
С одной стороны, и ОПЕК ничего нового не со-
общила о схемах заморозки сырьевой добычи. 
С другой стороны, добыча нефти все еще про-
должает увеличиваться, что только усиливает 
дисбаланс спроса и предложения. Получается, 
что покупать нефть дальше не имеет смысла, пока 
вопрос с соглашением картеля по заморозке не 
решен окончательно. Но и продавать тоже сти-
мулов нет. Это и приводит к «боковым» торгам в 
диапазоне $49–52 за баррель. 

Впереди ноябрь, его первая декада будет 
очень интересной для рынков капитала. 8 ноября 
пройдут выборы президента США, исход этой по-
литической баталии все еще является интригой. 
Победа Дональда Трампа спровоцирует покуп-
ки доллара США против основных валют из-за 
неоднозначности его политических взглядов. 
Выбор Хиллари Клинтон тоже поддержит USD, 
поскольку она «за все хорошее и против всего 
плохого». В первом случае рост доллара будет 
продолжительным, во втором — краткосрочным, 
вот и вся разница. К концу первой октябрьский 
недели активность на валютном рынке стихнет. И 
инвесторы энергично отыграют только данные по 
рынку труда в США. Силы рынку еще понадобятся, 
об этом можно говорить с уверенностью. 

Рублевые пары до сих пор смотрятся ста-
бильно даже на фоне скрытых и явных биржевых 
перепадов в настроении. Доллар США проведет 
текущую неделю в пределах отметок 62,80–63,65 
руб. Поклонникам гринбека очень важно пробить-
ся через сильное техническое сопротивление на 
63,50: тогда будем смело говорить о развороте 
тренда. Евро проторгуется в пределах коридора 
68,90–70,10 руб. 

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»: 
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 Владимир ДРОЗДОВ

Сентябрь в нашей стране самый 
приятный месяц для покупок в 
супермаркетах и на фермерских 
рынках. После сбора нового 
урожая по традиции ценники за 
килограмм овощей и фруктов 
переписываются в сторону 
уменьшения. В этот раз больше 
всего подешевели картофель, 
капуста, лук, морковь и яблоки.

Минувший сентябрь не разочаровал до-
мохозяек и владельцев заведений общепита. 
По оценке Росстата, в сентябре по сравнению с 
предыдущим месяцем потребительские цены на 
продукты в нашей стране снизились на 0,3%, а 
инфляция, напротив, выросла на 0,2%. С начала 
года продукты подорожали на 1,4%, а потреби-
тельские цены в России выросли на 4,1%. 

Россияне устали экономить, они стали не 
только тратить больше, но и чаще ходить в мага-
зины, отметили в «Ромире». Средний чек (сумма 
всех покупок за определенный период времени, 
поделенная на количество чеков) увеличился 
на 6%. Всплеск потребительской активности 
эксперты объясняют сезонными факторами, в 
первую очередь, хорошим собранным урожаем 
фруктов и овощей, и оптимизмом, связанным 
с укреплением рубля. При этом реальные до-
ходы граждан сократились: в августе 2016 года 
они снизились на 8,3% год к году, до 30 912 
рублей. 

Свой вклад в процесс снижения цен внесли 
и некоторые розничные торговые сети. Так, ряд 

ритейлеров благодаря эффективному взаимо-
действию с поставщиками продуктов питания и 
улучшению логистики смогли уменьшить цены 
на продукты первой необходимости. 

К примеру, в конце сентября, по данным 
Росстата, в целом по стране стоимость продо-
вольственного набора составила 3632 рубля 
(минус 2,2% к августу), а аналогичного про-
днабора по средним ценам «Пятёрочки» для 
Европейской части России и Урала — только 
3460 рублей (минус 3,5%). В Москве набор 
Росстата стоил 4410 (минус 2,3%), а в «Пятё-
рочке» — всего 3643 (минус 3,2%). В Санкт-
Петербурге набор Росстата стоил 4412 рублей 
(минус 2,4%), а продовольственный набор по 
средним ценам «Пятёрочки» — 3965 рублей 
(минус 4,2%).

Как сообщили «МК» представители торговой 
сети, снизить розничные цены удалось из-за рас-
ширения ассортимента недорогой российской 
продукции в период сбора нового урожая. В 
первую очередь, это касается капусты, картофе-
ля, лука, моркови и яблок. В Санкт-Петербурге 
продовольственный набор в «Пятёрочке» также 
подешевел из-за снижения цен на куриные яйца 
и питьевое молоко. В результате некоторые то-
вары в этих категориях в сентябре продавались 
со скидками. Благодаря этому в начале осени в 
торговой сети по ценам ниже среднероссийских 
показателей продавались: подсолнечное масло 
(минус 29%), охлажденные и мороженые куры 
(минус 17%), белокочанная капуста (минус 21%), 
картофель (минус 20%), морковь (минус 20%), 
горох и фасоль (минус 14%), яблоки (минус 
21%), сахар-песок (минус 11%), перец черный 
горошком (минус 42%).

Урожай, 
подешевело
Российские овощи помогли 
россиянам экономить

   Игорь МЕЛЬНИКОВ

Банковские карты постепенно усту-
пают свои позиции на рынке пла-
тежей мобильным гаджетам. Что-
бы удержать интерес обладателей 
карт, банкиры предлагают им до-
полнительные привилегии: кэшбэк 
до 6–8% при расчетах через терми-
нал, бонусные мили и баллы при за-
правках на АЗС. 

Революция технологий
Мы переживаем технологическую револю-

цию, идет смена форм-фактора, инструмента до-
ставки карты до клиента, а именно отказ от пла-
стика: мобильный банк, сервисы со смартфоном, 
NFC, Apple pay и Google play. «Одна из главных 
тенденций безналичных платежей — увеличение 
доли операций, совершаемых с помощью мо-
бильных устройств. В дальнейшем эта доля будет 
только расти, потому что развиваются сервисы 
и технологии, позволяющие повсеместно опла-
чивать покупки без использования «пластика». 
Речь идет о NFC-чипах и токенизации», — говорит 
директор департамента перекрестных продаж 
ОТП Банка Алексей Щавелев. 

С ним соглашается и директор департамента 
развития розничного бизнеса РосЕвроБанкаАн-
тон Суворкин. По его мнению, клиенты все боль-
ше ценят современный и технологичный сервис. 
В банке можно оформить не только обычную карту 
с чипом или карту с технологией бесконтактных 
платежей, но и бесконтактную карту-стикер. Она 
выглядит как небольшая наклейка размером 3х4 
см, которую можно наклеить, например, на бре-
лок, на телефон, на планшет и т.д. и использовать 
это устройство как платежное средство. 

Развитие банковских карт связано с повы-
шением удобства и безопасности расчетов. Уже 
сейчас активно применяется технология бескон-
тактных платежей, появились новые носители, 
которыми можно оплачивать товары и услуги: 
платежные часы, браслеты, кольца, смартфоны 
с биометрией. 

Вероятно, в будущем сильно уменьшится 
или отпадет необходимость в карте как физи-
ческом носителе: карта «переедет» в телефон. 

«Технически это возможно уже сегодня. Но пока 
это не очень удобно, так как большая часть ин-
фраструктуры по приему банковских карт — бан-
коматы и терминалы — пока не имеет функции 
приема бесконтактных карт. Да и доля телефонов 
с подобной функцией пока невысока», — отмечает 
Артем Деев из компании Amarkets.

Проще и удобнее
Доля безналичных платежей показывает 

рост год к году. «Банковская карта (дизайн, 
современные сервисы, технологии) формирует 
у клиента представление о банке», — расска-
зывает начальник управления по развитию 
карточных продуктов банка «Глобэкс» Тимур 
Губайдулин. По его мнению, банковские карты 
поменяли наши привычки: сегодня не нужно 

носить с собой крупные суммы наличных, все 
можно делать с помощью мобильного банка, 
к которому привязан «пластик». В московских 
ресторанах люди нередко перекидывают день-
ги друг другу на карту, если надо рассчитаться 
по чеку большой компанией. Через карту все 
чаще расплачиваются с домработницами и 
таксистами. 

Банковские карты только начинают исчезать 
из жизни потребителей. Это не значит, что кли-
ент больше не будет платить картой: некоторые 
отрасли экономики только начинают свое зна-
комство с «пластиком». 

«Сегодня тенденция такова, что эти новые 
инструменты, считается, для молодых и совре-
менных. Однако всем клиентам важно понимать, 
что развитие форм-факторов — это путь к упро-
щению, облегчению, удобству и персонализации. 

Через 5–10 лет карты вряд ли исчезнут полно-
стью, так как клиент не всегда готов принимать 
инновации, но их количество точно сократится, 
особенно в связи со сменой поколений», — объяс-
няет Егор Кривошея, эксперт кафедры «Финансы, 
платежи и электронная коммерция» Московской 
школы управления «Сколково».

Сейчас мы видим разрыв между жителя-
ми мегаполисов и крупных городов, где банки 
активно внедряют новые технологии, и более 
мелкими населенными пунктами, где до сих пор в 
ходу наличные. Тем не менее доля безналичного 
обращения в стране будет все время расти, в том 
числе и потому, что банки постоянно предлагают 
бонусные программы для пользователей карт. 

Дельные советы
Управляющий директор БКС Ультима Вита-

лий Багаманов советует клиентам быть в курсе 
изменений на рынке банковских карт, так как в 
результате конкуренции условия по картам ста-
новятся все более привлекательными, и клиент 
может получить сразу несколько преимуществ 
от использования карты. Среди них могут быть 
как бонусы за покупки, так и выгодный курс кон-
вертации валют, возможность удобной оплаты по 
мультивалютной карте за рубежом, бесплатное 
снятие наличных, страховой полис для путеше-
ствий и многое другое.

Конечно, здесь есть прямая зависимость: 
чем более высокого уровня карта, тем больше 
можно получить преференций, но и тем больше 
надо платить за ее обслуживание. Например, 
платиновая карта удобна тем, что можно коро-
тать время в ВИП-залах аэропортов, пользуясь 
системой priority pass. Для таких клиентов бан-
ки предлагают не только бонусную систему, но 
и личного менеджера, который будет помогать 
клиентам инвестировать личные средства.

Сейчас ставки по депозитам падают, и 
банки будут пытаться предлагать клиентам 
новые продукты, чтобы расширить свою базу. 
Поэтому наличие большого остатка на карте 
предполагает расширение сервисов, которые 
предлагает банк.

В поездках карта особенно удобна, но лучше 
брать с собой хотя бы одну запасную карту на 
случай утери или блокировки основной. Она по-
может вам избежать риска остаться без доступа 
к вашим деньгам в другой стране. «В поездках за 
границу совсем не обязательно открывать карту 
в валюте, вы сможете рассчитываться и рублевой 
картой, при этом деньги будут списаны в рублях 
по курсу. Чтобы контролировать расходы по кар-
те, рекомендую подключить СМС-уведомление 
и регулярно проверять выписку по счету — это 
можно сделать через интернет-банк или в отде-
лении банка», — резюмирует Суворкин.

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Ипотечные кредиты выдаются, но вяло. Драйве-
ром роста рынка по-прежнему остаются субсидии 
государства, позволяющие банкам кредитовать 
заемщиков по льготной ставке. Банкиры настоя-
тельно советуют не затягивать с оформлением 
кредита: госпрограмма действует до 1 января 
2017 года, и пока перспективы ее пролонгации 
туманны.

Гудбай, субсидии!
Руководитель АЦ «Сравни.ру» Вадим Тихонов сообщил, что 

на 1 сентября 2016 года совокупный объем ипотечного портфеля 
российских банков составил 4,27 трлн рублей. Из них около 97% 
— рублевые кредиты. «Темпы роста из года в год снижаются: 7% 
за первые девять месяцев 2016 года по отношению к 2015 году, 

13% — в 2015 г. к 2014 году, 33% — в 2014 году к 2013 году», — рас-
сказывает зампред правления Росгосстрах банка Аскер Еникеев. 
Судя по динамике, по итогам текущего года в объеме и в штуках 
ипотечных кредитов будет выдано примерно на 6–8% больше, чем 
по итогам прошлого. «Но текущие объемы далеки от показателей 
выдач 2014 года», — констатирует банкир.

Впрочем, и этого роста могло бы не быть: по оценкам «ипо-
текарей», около 40–60% выдач (пропорция зависит от кредитной 
политики конкретного банка) в настоящее время обеспечивают 
государственные субсидии. Программа запущена в 2015 году и 
позволяет банкирам выдавать займы на приобретение первичного 
жилья по льготной процентной ставке. «Сейчас среднерыночная 
ставка находится на уровне 12,73% годовых, но мы понимаем, что 
почти половина рынка — это господдержка по ставке ниже 12%. То 
есть средняя ставка по кредитам на вторичное жилье находится 
на уровне 13,4–13,5%», — рассказывает старший вице-президент 
ВТБ24 Андрей Осипов.

Программа заканчивается 1 января 2017 года и скорее всего 
продлена не будет. «Программа господдержки оказала серьезное 
влияние на рынок, но она уже сыграла свою роль и больше не будет 
иметь экономического смысла при снижении ключевой ставки, 
— отметил заместитель директора департамента финансовой 
политики Минфина Сергей Платонов. — Что касается наших даль-
нейших взглядов на то, как поддержать ипотеку, то они изложены 
в новой редакции постановления правительства №220. У банков, 
в частности, теперь будет право уступки ипотечным агентам прав 
требования по выданным ипотечным кредитам».

«Если вы уже выбрали квартиру мечты, то сейчас лучшее 
время для приобретения жилья с использованием программы 
господдержки, пока она не завершилась», — настоятельно сове-
тует начальник управления развития залоговых продуктов банка 
«Открытие» Анна Юдина.

Наценка за «тень»
Со ставками выяснили — если есть возможность, не стоит 

откладывать покупку квартиры в долгий ящик. Ведь классические 
ипотечные тарифы во многом зависят от ключевой ставки ЦБ. В 
сентябре она была снижена до 10%, но в дальнейшем регулятор 
дал понять — до конца года этот показатель пересматриваться 
не будет. В октябре Сбербанк и ВТБ24 анонсировали снижение 
ипотечных тарифов, но в будущем ценники на ипотечные продукты 
сформируются под влиянием дальнейших денежно-кредитных 

шагов ЦБ. Если в следующем году ставка будет снижена — можно 
рассчитывать на удешевление жилищных займов. Но пока необ-
ходимо ориентироваться на действующий «прайс».

Что касается качественных характеристик современных ипо-
течных продуктов, то в целом они остались прежними: идеальный 
заемщик должен зарабатывать достаточно, чтобы на ипотечный 
платеж приходилось не больше 30–40% ежемесячного дохода. 
Причем доход этот должен быть «белым» — придется повозиться 
со справкой 2НДФЛ. У налогонеплательщиков с «черной» зарпла-
той шанс стать героем ипотечного романа тоже есть — справку 
о доходах с работы по форме банка никто не отменял. Но, есте-
ственно, «теневым» заемщикам предложат процентную ставку на 
несколько процентных пунктов выше, чем белым и пушистым: так 
банк страхует собственные риски. 

Некоторые игроки предлагают ипотеку по двум документам с 
первоначальным взносом в размере 30–40%, но и здесь действует 
классическое правило: чем меньше документов вы предоставите, 
тем дороже обойдется кредит.

Ликбез для новичков
«ЭВ» попросил финансистов дать несколько советов начи-

нающим ипотечникам.
Директор департамента ипотечного кредитования СМП банка 

Наталья Коняхина рекомендует накопить первоначальный взнос 
более 30%. Чем выше первоначальный взнос, тем ниже процентная 
ставка и тем меньше размер ежемесячного платежа.

Аскер Еникеев уверен: «Желательно проанализировать все 
предложения на рынке, использовать преимущества совместных 
программ застройщиков и банков, внимательно оценить объект 
недвижимости, так как его неадекватная цена даже при низкой 
ставке может существенно увеличить расходы по кредиту».

«Если есть возможность и желание — стоит брать максималь-
ную сумму на минимальный срок. Кредит обойдется дешевле», 
— считает Вадим Тихонов.

Даже самым «белым» заемщикам на черный день стоит иметь 
финансовую подушку безопасности в размере не менее 2–3 ипо-
течных платежей.

И, наконец, ипотечный кредит нужно оформлять строго в 
валюте дохода. Конечно, кто не рискует, тот не пьет шампанское. 
Но, как показала печально известная история с валютными ипо-
течниками, кто рискует — тот не ест и не спит. А пьет разве что 
корвалол.

Наступление гаджетов
Когда банковские карты окончательно 
«переедут» в мобильный телефон?

Льготы в тумане
Программа поддержки ипотеки 
заканчивается, что дальше?

Холодная осень
Цены на жилье «замерзли»

Военные пенсионеры  
не получат выплат
Военные пенсионеры не попали под дей-

ствие закона о единовременной выплате в 5 
тыс. руб., которой власти решили заменить 
вторую индексацию пенсий в 2016 году. Вы-
плата полагается лишь получателям пенсий от 
Пенсионного фонда, говорится в законопро-
екте, который Госдума рассмотрела в первом 
чтении и готовит ко второму. Военные пенсио-
неры получают пособия не от ПФР, а от своих 
силовых ведомств — Минобороны, МВД, ФСБ 
и т.д. Таким образом, из числа получателей 
единовременной выплаты в начале 2017 года 
исключено больше 2,5 млн человек. Разовую 
выплату также не получат и около 300 тыс. 
российских пенсионеров, проживающих за 
границей.

ЕНВД повысят  
в 2017 году
Несмотря на протесты деловых людей, 

Правительство РФ одобрило рост на 15% 
коэффициента-дефлятора, используемого при 
расчете единого налога на вмененный доход 
(ЕНВД) на ближайшие три года. Согласно за-
конопроекту, коэффициент устанавливается на 
три года вперед, исходя из прогноза инфляции. 
На 2017 год он увеличивается на 5,17% (коэф-
фициент — 1,891), на 2018-й — на 4,81% (1,982), 

на 2019-й — на 4,09% (2,063). Это означает по-
вышение налога при «вмененке» — одном из 
самых востребованных налоговых режимов (его 
используют 2 млн предпринимателей). Усиление 
фискальной нагрузки бизнесмены оценивают 
в 12 млрд руб. за трехлетку. Кроме этого вво-
дится налоговый вычет для индивидуальных 
предпринимателей, которым вскоре придется 
приобретать онлайн-кассы. Напомним, закон 
о поэтапном переходе предприятий торговли и 
услуг на контрольно-кассовую технику, которая 
сможет передавать налоговикам информацию о 
расчетах в электронном виде, был принят в июле 
2016 года. Плательщики ЕНВД и работающие на 
патентной системе смогут уменьшить сумму на-
лога на расходы по приобретению новых ККТ. 

ЦБ РФ выпустит  
15 золотых монет  
весом 5 кг
Банк России планирует выпустить пять па-

мятных монет к 175-летию сберегательного дела 
в России. В конце октября выпущены серебряная 
монета номиналом 3 рубля и весом 31,1 г и золо-
тая монета номиналом 50 рублей и весом 7,78 г. 
А с 1 декабря в обращении появятся серебряная 
монета номиналом 100 рублей (1 кг) и золотые 
монеты номиналами 10 тыс. рублей (1 кг) и 50 тыс. 
рублей (5 кг). Тираж последней монеты ограничен: 
будет выпущено всего 15 штук.
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Уже больше года в России действуют 
новые правила для работы трудовых 
мигрантов. Теперь, чтобы находиться 
на территории нашей страны законно, 
приезжие обязаны пройти несколько 
кругов бюрократического ада и офор-
мить себе патент. Помимо кипы до-
кументов иностранным работникам 
нужно оплатить госпошлину в размере 
10 тысяч рублей. Кроме того, каждый 
месяц гастарбайтер обязан платить 
налог. В каждом регионе сумма этого 
«оброка» своя, в Петербурге — 3000 
рублей. Для людей, которые приез-
жают в Россию не от хорошей жизни, 
такие взносы довольно обремени-
тельны. Но восточные народы не зря 
называют хитрыми и предприимчивы-
ми — всегда найдется способ обойти 
любую гору. Каким образом мигранты 
«находят себя» в России, «МК» поведал 
рабочий из Таджикистана, рассказав о 
своем горьком опыте. 

«Ни одного мужчины — 
все уехали в Россию»
Таджик Аслан Ибрагимов живет и рабо-

тает в Петербурге уже семь лет. Он считает 
себя почти русским, хорошо знает язык, любит 
нашу страну. Но с введением патентов ему 
пришлось серьезно задуматься над тем, на-
сколько «рентабельна» здесь работа. Весьма 
непросто каждый год платить пошлину, каждый 
месяц — налог, да еще и отправлять большую 

часть своих денег домой, где у него остались 
жена, пожилые родители и трое детей.

— Так вышло, что три года назад у меня ро-
дился сын. И когда ему исполнился год, нужно 
было делать обряд обрезания, — рассказывает 
Аслан. — Я вернулся в Таджикистан, устроил 
настоящий семейный праздник. По традиции 
семья жены должна дарить на него бычка, кото-
рый и становится угощением для собравшихся 
гостей. Но времена тяжелые, тесть уже давно 
умер, а теща с шурином живут скромно. В итоге 
я сам купил бычка, а им сказал, мол, будете 
должны, сочтемся.

А тут как раз в России изменили законы 
— и появились патенты. Возвращаться сюда 
Аслану не хотелось. Но выхода не было — ра-
ботать же кому-то надо. В Таджикистане, как, 
впрочем, и в соседнем Узбекистане, сейчас 
живется очень трудно. Люди массово уезжают 
на заработки.

— У нас идешь по улице — и страшно ста-
новится, — с грустью вспоминает Аслан. — Ни 
одного мужчины. Женщины, дети, старики, и ни 
одного взрослого таджика. Все в России.

«Нужна жена мужу 
сестры»
Вернувшись в Петербург, Аслан задумался: 

а не лучше ли ему оформить разрешение на 
временное проживание? В этом случае и пош-
лина меньше — всего 1600 рублей, и никаких 
ежемесячных поборов.

Один минус — квот на такие разрешения 
крайне мало, а потому получить их практически 
невозможно. О своих идеях Аслан рассказал 
своему шурину Магомеду, который тоже рабо-
тает в Петербурге — таксистом.

— Мага мне и говорит: «Есть другой спо-
соб. Тебе нужна русская невеста. Можно найти 
местную девушку, заплатить ей деньги, и она 
выйдет за тебя. Документы на разрешение 
сделаешь, а после этого разведетесь», — вспо-
минает Аслан. — А я ему отвечаю: «Как так? У 
меня же есть жена, сестра твоя». А он мне: «Да 
она только «за» будет, денег станешь присылать 
больше, заживете лучше».

Нашлась у шурина и «невеста». Он ее как-то 
вечером подвозил от клуба. Некая Людмила. 
Не красавица, но в целом приятная. Разгово-
рились, сделал ей предложение — нужна жена 
мужу сестры. Фиктивная. Просто для штампа в 
паспорте. Недолго поторговались. И она согла-
силась. Цена вопроса — 25 тысяч рублей.

— Я своей жене позвонил, рассказал, что 
женюсь, — смеется Аслан. — Она сначала уди-
вилась, а потом смягчилась и сказала, чтобы я 
только предохранялся и детей больше не делал. 
А я, собственно, и не собирался, мне еще тех 
нужно прокормить. Да и страшно. Это же, по 
сути, многоженство, а вдруг в России узнают, 
меня же могут за это и посадить!

Правда, тут Аслан преувеличивает — мно-
гоженство в России хоть и запрещено, но фор-
мально никак не наказуемо (нет такой статьи 
в Уголовном кодексе!). Впрочем, если об этом 
узнает миграционная служба, будет не избе-
жать депортации.

Вместо бычка —  
русская невеста
Знакомство с русской невестой решили 

отметить. Аслан устроил небольшой вечер 
втроем в ресторане. Обговорили все детали, 
назначили дату, когда пойдут в загс.

— Людмила показалась мне странной. 
Худая такая, будто ее не кормят. Несураз-
ная, — вспоминает ту первую встречу Аслан. 
— Но мне с ней и не жить, поэтому подумал: 
ладно, какая-никакая, а невеста, тем более с 
гражданством.

Сотрудница загса ничего не заподозрила, 
приняла у молодоженов заявление. Правда, 
от торжественной части они отказались, все 
сделали тихо, пришел только шурин.

— Мы поженились. Это было ровно год 
назад, — продолжает свой рассказ мигрант. 
— Даже в ресторане отметили. Как-никак, но 
все же свадьба. Там же мы отдали Людмиле 
25 тысяч. Платил шурин, он же мне должен 
был за бычка. Так что с него и невеста, и ее 
«зарплата».

Дело оставалось за малым — сходить и 
подать заявление на вожделенное разрешение 
на временное проживание. Будучи человеком 
осторожным, Аслан предварительно отксеро-
копировал все необходимые документы своей 
новой законной супруги. А встречу с ней у двери 
миграционной службы назначили через две 
недели. Но все пошло не так…

Женщина с «секретом»
— Людмила пропала. Просто исчезла. Пе-

рестала на телефонные звонки отвечать, мы не 
знали, где ее найти, — рассказывает Аслан. — Мне 
нужно было нести документы, а ее нет. Хоро-
шо, у меня в УФМС была знакомая, я уговорил 
ее принять ксерокопии документов и без жены, 
пообещал, что оригиналы потом донесу, а саму 
Людмилу приведу.

Все это время продолжались поиски «невес-
ты с секретом». Аслан с Магомедом пришли по 
адресу, который был указан в паспорте Людмилы. 
Дверь открыли разгоряченные родственники и 
раскрыли им страшную тайну.

— Людмила была наркоманкой. Она уже не-
сколько раз пропадала, причем однажды ее не 
могли найти целый год, — пересказывает мигрант 
услышанное от тети супруги. — Вот и тогда она, 
получив от нас деньги, вновь ушла в отрыв. Мы с 
шурином искали ее почти неделю. Все подвалы 
облазили в районе «Пионерской». С каждым бом-
жем поговорили. Все было бесполезно…

А спустя пару дней после знакомства с родс-
твенниками выяснилась еще одна деталь. Те 
позвонили и сообщили: Людмила перед исчезно-
вением взяла кредит, и не малый. Уже набежало 
полмиллиона рублей. Семью терроризируют 
коллекторы, но Аслан-то теперь законный суп-
руг, пусть он и разбирается. Таджик явно не был 
готов к такому повороту событий. Русская жена 
оказалась для него непосильной ношей.

В УФМС тоже «обрадовали»: Аслан сдал ксе-
рокопию с «погашенного» паспорта. Людмила то 
ли его потеряла, то ли сменила — в полиции он 
признан недействительным.

— Я уже несколько раз проклял Магу за эту 
идею, услужил родственничек! — жалуется на 
своего шурина Аслан.

Но делать нечего: нужно было срочно 

разводиться. А как развестись, если жены нет, 
а пропавшей без вести она не числится. Пос-
ле нескольких безуспешных попыток Аслан 
все-таки сумел преодолеть бюрократические 
препоны, и в конце концов в мировом суде ему 
дали желанный развод. Кредит остался на плечах 
родственников бывшей супруги, а Людмила — в 
неизвестности.

«Я у нее уже не первый...»
Уже спустя пару месяцев Аслан познакомил-

ся в такси с земляком. Тот предложил ему другую 
русскую невесту, которую хорошо знал.

— Я у Ирины уже не первый. Она до меня 
еще за трех мигрантов замуж выходила, говорит, 
это удачный бизнес, — ехидничает Аслан. — На 
этот раз я рисковать не стал, сначала съездил 
на родину, официально развелся, но так, чтобы 
особо никто про это не узнал. У нас же с женой 
трое детей, каково ей будет, если все узнают, что 
я ее «бросил». А новой русской жене Ирине деньги 
дал, только когда уже документы были готовы.

Теперь у таджика Аслана есть заветное раз-
решение на временное проживание. Оно дается 
на три года, а затем его нужно продлевать. Аслан с 
грустью думает о том, что в 2018 году ему придет-
ся снова искать русскую невесту, если, конечно, 
не изменятся законы и лазейку, обогащающую 
русских дам, не прикроют. Впрочем, положить 
конец этому бизнесу невозможно. Ведь женщины 
выходят за мигрантов с Украины, Кавказа и из 
Средней Азии добровольно, а затем так же доб-
ровольно с ними разводятся. И, кстати, портят 
тем самым статистику загсов.

На вопрос, а была ли у него с Ириной первая 
брачная ночь, тот лишь ехидно улыбнулся и отве-
тил, что любит свою настоящую жену, на которой 
он снова женился.

Артур КИРЕЕВ.

В 2014 году с присоединением 
Крыма жизнь нашей страны 
круто изменилась. Сейчас 
Россия фактически живет двумя 
конфликтами: необъявленной 
войной на Украине и войсковой 
операцией в Сирии. Обе кампании 
обусловили рост рейтинга 
Президента России Владимира 
Путина внутри страны. Но что 
они дали ему на международном 
уровне — вопрос более сложный 
и противоречивый. «МК» обсудил 
его с директором одной из лучших 
аналитических организаций 
Центральной и Восточной Европы 
— Московского центра Карнеги 
Дмитрием Трениным.

— Начать хотелось бы с общего воп-
роса: на ваш взгляд, выгодно ли то, что 
сейчас происходит в Сирии и на Украине, 
России с точки зрения международных 
отношений? 

— В категориях «выгодно–невыгодно» сов-
ременную российскую политику анализировать 
довольно трудно. Выгодно — это, скажем, до-
говориться об условном газопроводе, кото-
рый будет качать кому-то ваш газ, и вы будете 
получать с этого дивиденды. Но когда речь 
идет о вступлении в боевые действия, можно 
говорить скорее о том, насколько это оправ-
данно, насколько это необходимо, насколько 
это рискованно. 

— Тогда сформулируем вопрос иначе: 
оправданны ли действия России в данной 
ситуации? 

— Это серьезный вопрос. Потому что война 
в Сирии — в отличие от ситуации на Украине, — 
как говорят американцы, «по выбору», то есть 
можно было бы не вмешиваться. Ну и что из того, 
что игиловцы или «ан-Нусра» (террористические 
группировки запрещены в России) зашли бы в 
Дамаск? Ну и что из того, что Сирия погибла 
бы как государство? Многие бы столкнулись 
с проблемами. Но совершенно не факт, что 
Россия от этих проблем пострадала бы больше, 
чем другие страны. Можно было допустить па-
дение режима Башара Асада, ведь пали многие 
другие лидеры Ближнего Востока. Это привело 
бы к хаосу. Но, опять же, от ливийского хаоса не 
Россия страдает, от йеменского хаоса тоже не 
Россия страдает, даже от всех иракских вещей 
Россия страдает не в первую очередь. 

После того как Россия начала операцию 
в Крыму, завертелось многое из того, что не-
льзя было отмотать назад. И на ситуацию в 
Киеве, на победу Майдана российская власть 
обязана была каким-то образом реагировать. 
Никак не отреагировать на то, что происходило 
в Киеве, не мог бы ни один российский лидер, 
даже очень непохожий на Владимира Путина. 
Невозможно представить себе, что российская 
власть не сделала бы что-то в Крыму. Хотя бы 
потому, что в таком случае, вполне возможно, 
началась бы настоящая, двусторонняя, без 
всяких промежуточных сил война между Рос-
сией и Украиной. Когда майдановцы пришли 
бы выбрасывать в море моряков российского 
Черноморского флота в Севастополе, вторые 
стали бы защищаться, и, возможно, в конце 
концов это обернулось бы войной. 

А вот Сирии можно было избежать. У Пути-
на, насколько я понимаю, был какой-то опреде-
ленный план и время на этот план. В отличие от 
Майдана в Сирии не было никаких сюрпризов, 
на которые нужно было оперативно реагиро-
вать. Я бы сказал, что Путин принял решение, 
исходя из представления о том, что Россия 
должна восстановить свое положение великой 
державы в глобальном масштабе. Настоящая 
цель сирийской операции не в том, чтобы по-
лучить базу Хмеймим (по соглашению, рати-
фицированному в октябре, Россия получила 
право бессрочного пользования аэродромом 
в сирийской провинции Латакия. — «МК»). Это 

важно, но это служебные вещи. Россия действу-
ет на Ближнем Востоке так, как она действует, 
чтобы дать американцам понять, что Россия 
не является региональной державой, что она 
является державой глобальной. Что американцы 
вне зависимости от того, хотят они этого или 
нет, вынуждены с этим считаться. И навязать 
это понимание американцам через перегово-
ры Керри — Лавров, которые получились, но 
не были закреплены в соглашениях, и через 
сотрудничество Пентагона и Вооруженных 
сил Российской Федерации, что не получи-
лось дальше предотвращения инцидентов на 

воздушном пространстве Сирии. 
Когда Мадлен Олбрайт была госсекретарем 

США, она поставила в тупик тогдашнего пред-
седателя Объединенного комитета начальников 
штабов Колина Пауэлла, спросив: «У вас такая 
огромная мощь, для чего она вам?». Имея в виду, 
что если есть армия, то ее функция — не стоять 
на страже, а быть действенным инструментом 
внешней политики, когда другие инструменты 
не работают. Так что Путин пытается в борь-
бе за статус России в мире использовать тот 
инструмент, который у него появился. Который 
дает России сравнительные преимущества 
даже в небольших масштабах его применения 
— вооруженные силы. Россия, если могла бы, 
тоже действовала бы при помощи санкций и 
инструментов мягкой силы. Но у нас с мягкой 
силой сложнее, чем с силой твердой. 

Плюс есть цель создать определенный 
образ России на Ближнем и Среднем Востоке. 
Там любят победителей, любят сильных. Россия 
могла восстановить там свой образ и за счет 
этих преимуществ получить конкретные выгоды 
от стран с определенными ресурсами. 

Кроме того, думаю, Путин предполагал, 
что в этой войне будут уничтожены многие из 
жителей или граждан России и сопредельных 
постсоветских стран, которые отправились к 
игиловцам по идеологическим или еще каким-
то соображениям. Лучше их прихлопнуть на той 
территории, чем ждать, пока они придут сюда. 
Как он говорил, что «если драка неизбежна, 
нужно бить первым». Поэтому логика в этом 
решении была. 

Прошел год этой войны, что там будет в 
дальнейшем, пока сказать никто не может. Ясно, 
что эта операция надолго, что она не обойдется 
без определенных потерь. Некоторые потери 
мы уже понесли, я имею в виду погибших воен-
нослужащих (по данным Минобороны, с начала 
операции в Сирии погибло 20 российских воен-
нослужащих. — «МК»). И это стоило некоторых 
средств (по расчетам экспертов, стоимость 
военной операции составила не менее 58 млрд 
рублей. — «МК»). 

— Кстати, про ресурсы и выгоды. 

Государства Ближнего Востока — потреби-
тели российской оборонной продукции (по 
данным Стокгольмского международного 
института исследования проблем мира, 
на их долю в 2011–2015 годах пришлось 
8,2% поставок вооружений из России). И 
вы писали, что Россия рассчитывает на 
то, что тактико-технические достоинства 
оружия, продемонстрированные в Сирии, 
приведут к ней новых клиентов. В такой 
логике получается, что предполагаемые 
доходы от поставки вооружений больше, 
чем затраты на сирийскую кампанию? 

— Здесь все-таки нет прямой связи. Россия 
не является просто продавцом вооружений, 
когда главная задача — продать как можно 
больше, когда на это кладется жизнь офицеров. 
Я бы сказал, что реклама оружия идет наряду с 
другими вещами. Война — это настоящая про-
верка для армии и для вооружений. Вы можете 
сколько угодно демонстрировать их на парадах 
и учениях, но если вы не испытали их в бою, вы 
не можете быть уверены в том, как себя поведет 
ваша армия. И если российские войска выдер-
живают проверку боем, то это значит, что это 
стоящие вооружения, что у этих войск можно 
учиться, что это страна, которой стоит держать-
ся. Потому что в отличие от других стран она не 
предает своих клиентов. Есть другие страны, 
которые на 8-й день революции сдают своих 
союзников с 30-летним стажем. Я говорю о США 
и свергнутом египетском президенте Хосни 
Мубараке. А другая страна, казалось бы, в со-
вершенно безнадежной ситуации вытаскивает 
своего союзника, который по большому счету 
и союзником-то не был. Я имею в виду Россию 
и Башара Асада. И если вы какой-нибудь царь 
определенного региона, вам нужно думать о 
том, кто в тяжелую минуту для вас может вас 
спасти. Вы на всякий случай будете иметь в виду 
и того белого царя, который сидит в красном 
Кремле. Это, грубо говоря, конечно. 

— Расхожий сюжет — связать события 
в Сирии с проектом газопровода, прохо-
дящего через сирийскую территорию из 
Катара в Европу. Россия как бы убивает двух 

зайцев — не пускает конкурента в Европу и 
вынуждает зависимую от российского газа 
Европу не применять к ней более жесткие 
санкции. Как вы оцениваете роль углево-
дородов в этом конфликте? 

— На мой взгляд, это причина не перво-
го плана и не второго. Где-то, наверное, это 
есть. Но я уверяю вас, что такое решение, как 
применение вооруженных сил в Сирии, не 
было продиктовано стремлением не пустить 
катарский газ в Европу через Сирию, условно 
говоря. Нефтяные и газовые сюжеты примени-
тельно к Ближнему Востоку часто примитиви-
зируются и выпячиваются более того, чем они 
заслуживают. 

— А как же выгода России от откры-
тия военно-морской базы в Тартусе? В том 
смысле, что Россия получает возможность 
лучше контролировать экспортируемое 
через Черное и Средиземное моря? 

— Это из того же ряда. Если решается глав-
ная задача и в процессе появляется, предполо-
жим, военная база — это создает дополнитель-
ные возможности для России. Но создание этих 
возможностей — это не цель, а результат. Точно 
так же, как введение санкций Запада против 
России усилило позиции Путина внутри России. 
Но, конечно, это не было ни целью санкций, ни 
целью Путина. Когда он принимал решение 
о Крыме, он не стремился главным образом 
увеличить свою популярность дома, он исходил 
из других мотивов. Но это явилось следствием. 
Здесь очень важно разобраться, что является 
причиной, а что является следствием.

— Рост напряженности между Россией 
и США, в частности по теме Сирии, поста-
вил вопрос о возможности вооруженного 
столкновения двух стран. Что вы думаете 
на этот счет? 

— Мы в шаге от кинетического столкно-
вения с США. Предположим, США, как сейчас 
говорит госпожа Клинтон, объявит бесполетную 
зону над Сирией. Будет ли Россия соблюдать 
эту зону? Очень сильно в этом сомневаюсь. 
Если зона будет объявлена и российские са-
молеты будут летать, что будут делать амери-
канцы? Они вынуждены будут либо стрелять 
по российским самолетам, либо фактически 
признать, что американские запреты на Россию 
не распространяются. И то, и другое может 
иметь серьезные последствия. Или, например, 
если Соединенные Штаты передадут своим 
союзникам в Сирии какое-то количество пере-
носных зенитно-ракетных комплексов. Чтобы 
они, как в Афганистане, переломили ход войны. 
Российские самолеты начнут гибнуть от рук 
этих умеренных или неумеренных оппозици-
онеров. Вопрос: против кого будет направлен 
ответный удар России — против моджахедов, 
с которыми и так воюют, или против источника 
этого смертоносного оружия? Мы, наверное, 
сейчас впервые подошли к реальному военному 

столкновению с США. Я не говорю, к войне, 
потому что эскалация может быть остановлена 
на каком-то уровне. Но мне трудно представить 
себе, что, если российский самолет будет сбит 
американцами, Россия, как в случае с Турцией, 
не будет стрелять в ответ. 

— Почему? 
— Потому что очевидно, что Турция — более 

слабая страна в конфликте с Россией. США 
сильнее во всех отношениях: военных, экономи-
ческих, политических и прочих. Если Россия не 
ответит США, она признает свою слабость. Если 
она не даст сдачи в Сирии, то она вынуждена 
будет отступать по всему фронту. А отступление 
по всему фронту может быть опасным для всей 
внешней политики — и более того, для всей 
политической конструкции России. Поэтому я 
бы исходил из того, что здесь более вероятен 
обмен ударами с обеих сторон. А дальше будет 
либо конфронтация, либо после обмена ударами 
в последнюю минуту перед неконтролируемой 
конфронтацией стороны могут договориться 
друг в друга не стрелять. Но мы уже зашли 
дальше, чем во время многих кризисов времен 
«холодной войны». 

— А после того как нанесен удар, дип-
ломатия уже не работает…

— Дипломатия всегда работает. Но до опре-
деленного уровня, не хотелось бы его даже на-
зывать. Обмен ударами на поле боя еще может 
быть купирован. На каком-то уровне может быть 
достигнута договоренность, чтобы спасти самих 
себя и не уничтожить весь остальной мир. 

— Сирию мы обсудили довольно под-
робно, но хотелось бы уделить чуть больше 
внимания Украине. Чего, на ваш взгляд, 
добилась Россия, играя на этом поле? И как 
эта игра может теперь развиваться? 

— У России на Украине было две про-
граммы. Максимум — это включение Украи-
ны в интеграционный процесс с Россией. На 
мой взгляд, она не имела шансов быть реа-
лизованной, по крайней мере с выгодой для 
России. Потому что все украинские элиты — и 
восточные, и западные, и южные — понимали, 
что украинский политический проект не мо-
жет быть реализован в условиях интеграции 
с Россией. Россия слишком притягательна во 
всех отношениях: от экономики до культуры, и 
тесное сближение с ней сделало бы Украину 
частью такого большого «русского мира», со-
общества, центром которого является Россия. 
Для украинских элит это было неприемлемо, 
они хотели для Украины отдельного от России 
пути. Эти настроения элит недостаточно серь-
езно учитывались в Москве. И если бы Украина 
вошла в интеграцию с Россией, то она получила 
бы право вето на решения Евразийского сою-
за. И использовала бы это право каждый раз, 
чтобы получать от Москвы все новые и новые 
уступки. Плюс постоянно шантажировала бы 
Россию возможностью разворота на Запад. 
Ну и, конечно, внутри Украины в любом случае 
действовали бы силы, которые выступали бы 
за пересмотр политики интеграции. Програм-
ма-минимум была более реальная — не дать 
Украине вступить в НАТО. Здесь можно было 
бы чего-то добиться. Но никто никаких гаран-
тий давать не мог, США еще с 2007–2008 годов 
выступали за предоставление Украине возмож-
ности вступления в НАТО. Это стремление еще 
тогда привело к серьезной напряженности. 
И сегодня, наверное, задача, которая решается 
при помощи Донецкой и Луганской респуб-
лик, — создать внутренние препятствия для 
вступления Украины в НАТО. Дать конститу-
ционные гарантии того, что Украина не сможет 
подать заявку в НАТО, если какие-то регионы 
будут против. В этом в том числе смысл Минских 
соглашений для Москвы. Но сейчас Украину в 
НАТО никто особенно и не приглашает. Она и 
без НАТО останется самым недружественным 
России иностранным государством на многие 
годы. И ничто не мешает ей заключить с США 
дополнительные соглашения о размещении тех 
или иных видов вооружений. Это необязательно 
делать в рамках НАТО. 

Валерия МАРКОВА. 
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ВАЖНОВАЖНО

Что проще получить: патент или 
разрешение на временное 
проживание? 
Мигрант, желающий получить па-
тент, обязан подать все документы 

в течение 30 дней со дня въезда в РФ. В слу-
чае если этот срок будет нарушен, ему грозит 
штраф в размере от 10 до 15 тысяч рублей или 
депортация на родину с последующим внесе-
нием в черный список. Перечень документов, 
который мигрант обязан принести, впечатляет: 
сертификат о знании русского языка, законов и 
истории РФ, документ об образовании, платная 
страховка, справка об отсутствии ВИЧ и прочих 
заболеваний, квитанция об уплате госпошлины 
и ИНН.
Для получения разрешения на временное 
проживание (РВП) список практически тот же, 
но существует и возможность использовать 
для этого брак с гражданами РФ. Тем, кому не 
посчастливилось найти русскую невесту или 
жениха, можно дождаться квоты. На какие ухищрения идут 

мигранты, чтобы получить 
работу в РФ

«МЫ ВПЕРВЫЕ ПОДОШЛИ  
К РЕАЛЬНОМУ СТОЛКНОВЕНИЮ С США» 
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Руководитель Московского 
центра Карнеги Дмитрий 
ТРЕНИН рассказал «МК» 
о проблемах внешней 
политики России 
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«Вежливые люди» на открытии 
памятника самим себе в Крыму... …и в Сирии.



«Иногда, прежде чем найти 
труп, трех-четырех собак 
выкопаешь»
— Давайте начнем с орудия труда. 
— Давайте.
— Я к вам пришла с ручкой. Постучит-

ся оперативник — у него на боку пистолет. У 
следователя — бланк протокола допроса. А у 
криминалиста что?

— У меня — щуп, поскольку я специализиру-
юсь именно на поиске трупов. Ранее, еще будучи 
следователем, — давно это было, 16 лет назад, — я 
попутно занимался военной археологией. Искал 
бойцов Рабоче-Крестьянской Красной Армии, 
которые в период боев Великой Отечественной 
остались непохороненными. Вот так хобби стало 
профессией.

Кстати, свой поисковый щуп я делал сам.
— Почему? Он что, какой-то особенный?
— Конец щупа всегда должен быть толще, чем 

основная палка, чтобы уменьшить силу трения. 
Например, когда щуп втыкаешь в землю, ты уже 
рукой чувствуешь провал. Человеку, уж извините, 
свойственно перегнивать — соответственно, почва 
становится мягче. Я щупом чувствую захороне-
ния, которые образовались 70 лет назад, — что 
уж говорить о тех, которым год или два! Свой 
инструмент я никому не даю, вожу всегда с собой, 
очень на него надеюсь и храню дома на балконе 
вместе с лопатой. 

— А если осмотреть нужно поле? Или 
свалку какую-нибудь? Там же с щупом не 
набегаешься…

— На больших территориях мы используем 
георадары. И то не сразу помогает. Иногда, пре-
жде чем найти труп жертвы, трех-четырех собак 
выкопаешь…

— Сугубо профессиональный вопрос: 
какие приметы есть у криминалистов?

— Приметы есть, но скорее общего порядка. 
Ключи никогда нельзя класть на стол: к трупу. Шить 
дело белыми нитками нельзя… А еще, если на ме-
сте происшествия скажешь «до свидания», обяза-
тельно в это дежурство увидишься снова. Я, когда 
в 2002 году только начинал работать следователем 
и дежурил в составе следственно-оперативной 
группы, выехал на убийство. Описал тело, все дела 
закончил, пошел со всеми прощаться. Смотрю, а 
на меня как-то странно смотрят. Мне и объяснили, 
что теперь мы с коллегами обязательно увидимся 
в дежурные сутки. И, не поверите, ночью пришлось 
ехать на новый труп…

Убийца с ножом —  
сам себе враг
— Даже странно: разговариваю с крими-

налистом, а еще ни разу не прозвучало слово 
«кровь». Вот объясните, почему, сколько бы 
преступник ни убирался в квартире после 
убийства, его все равно выдают кровавые 
следы?

— Для поиска крови мы успешно применяем 
специальные реактивы. Они растворяются в воде, 
и затем нужное помещение опрыскивается через 

пульверизатор. Если там была кровь, пятна начи-
нают светиться определенным цветом.

Так мы раскрыли убийство одной женщины. 
Пошла кормить кошку бывшего приятеля и про-
пала. Тело потом нашли в коллекторе. Перво-
начально рассматривалась версия убийства из 
ревности в любовном треугольнике: ведь она 
ушла от владельца кошки к другому мужчине. К 
нашему удивлению, оказалось, что ни первый, 
ни второй не имеют отношения к преступлению. 
Пришлось, как в старину, сделать поквартирный 
обход. И одна из соседок рассказала о женских 
криках в подъезде. А двумя этажами выше квар-
тиры владельца кошки на стене нашли небольшой 
мазок крови. Как показала экспертиза, кровь 
принадлежала погибшей. Один из жильцов этого 
этажа оказался судим. При обыске его квартира 
была обработана реагентом — и… засветилась, 
как новогодняя елка. Везде, начиная от половых 
тряпок и заканчивая барабаном стиральной ма-
шины, были затертые следы крови. Конечно, он 
попытался юлить: заявил, что она просто умерла 
у него в квартире, и он лишь расчленил тело. Но 
от ответственности не ушел. 

— То есть криминалист идет к преступ-
нику по следу?

— Да, порой в прямом смысле этого слова. 
Выехал мой криминалист в Солнцево на труп 
мужчины с колото-резаными ранениями. С лам-
пой начал от тела по спирали отходить, чтобы 
осмотреть все вокруг. И буквально в нескольких 
метрах нашел две капли крови. А затем — еще и 
еще. Криминалист предположил, что преступник, 
нанося удары жертве, порезал руку сам. Кстати, 
это бывает очень часто. Если нож кухонный, без 
гарды (предохраняющий фиксатор. — Авт.), то, 
когда прикладываются усилия, рука соскакивает 

и режет сухожилия. Кровавый след довел крими-
налиста прямо до квартиры. Там в этот момент 
раненый преступник застирывал свои вещи. Убил 
из-за пьяного конфликта на улице…

Примерно так же было при расследовании 
недавнего убийства в квартире на Смоленской 
улице, где преступник зарезал двух девушек легко-
го поведения. Осмотрев множество четких круглых 
пятен крови, мы предположили, что капли падали с 
высоты человеческого роста. Запросили лечебные 
заведения о поступивших к ним пациентах с поре-
занными руками. И нашли злодея. Он поехал 
в больницу с раной сухожилия фактиче-
ски от соседнего с местом убийства 
дома. Кстати, помните, в рассказах 
о Шерлоке Холмсе часто в каче-
стве улики фигурирует след от 
обуви? В этом случае на месте 
происшествия также остался 
кровавый след протектора бо-
тинка убийцы. Его сравнили 
с обувью попавшего под 
подозрение пациента 
больницы и получили 
идентичный резуль-
тат. Были и кос-
венные улики: 
р я д о м с 
кроватью 
мужчины 
стояла бу-
тылка ко-
ньяка «Бар-
клай де Толли», а 
в борсетке находился чек из магазина рядом с 
местом происшествия.

Трое суток  
на Хованском кладбище
— Да, следы крови — это прекрасно. Но 

если их нет? На что надеяться? Что преступник 
уронит пуговицу или забудет шарфик?

— Вещи, конечно же, помогают. Недавно в 
Люблине была убита 12-летняя девочка. Во время 
борьбы с жертвой преступник сорвал с нее часы, 
циферблат забрал с собой, а браслет мы нашли 

за плинтусом. Там же, на болтах плинтуса, нашли 
и волосы девочки. Так вот, убийцу мы вычислили… 
по комплекту ключей. Знаете, есть такой закон у 
следователей: не нужно искать сложное объясне-
ние, если есть более легкое. В семье было четыре 
комплекта: у матери, отца, сына и дочери. Три мы 
нашли. Но дверь была закрыта на ключ снаружи. 
Осталось найти старшего сына, у которого был чет-
вертый комплект. Когда молодой человек приехал, 
мы начали с ним работать. В итоге выяснилось, 
что он заказал убийство младшей сестры из-за 
обиды: айфон ему не купили… Убийцу задержали 
на вокзале: он спал в ожидании поезда.

Вообще криминалист — работа рутинная. 
Не всегда сразу можно найти улики. Но самое 
главное — тщательно и кропотливо их собрать. 
Вот наши сотрудники после известного погро-
ма на Хованском кладбище трое суток сидели, 
осматривали место преступления. И гильзы мы 
нашли. И куски арматуры брошенной. Вообще 
там столько объектов было изъято для исследо-
вания! Мой криминалист потом неделю сидел со 
следователем — назначал экспертизы.

— Какие? Что чаще всего приходится 
исследовать?

— Хочу отметить, что у нас, в Главном управ-
лении криминалистики, лучше всех делают гене-
тические экспертизы. Следы находят даже там, 
где другие не нашли.

У нас в управлении есть технико-
криминалистический отдел, и еще мы сформи-
ровали дежурную группу, которая выезжает на 
места происшествий. Есть криминалисты, которые 
оказывают методическую помощь следователю: 
изучают дело, пишут планы-рекомендации и на-
чинают контролировать выполнение следственных 
действий.

Опытные криминалисты у нас обычно пере-
дают свой опыт молодым не только на местах 

происшествий. Есть 
учебный класс 

с пособиями 
— там изо-

бражены 
виды 
травм, 
есть 
также 

и мане-
кены, которые 

используют для 
воспроизведения 

обстановки на месте 
происшествия. Есть ста-

тичные манекены с двигаю-
щимися руками-ногами, а есть 

надувные — если нужно тело выки-
нуть в окно. Ведь при самоубийствах 

близкие часто не верят, что человек са-
мостоятельно пошел на это. Тогда и про-

водим эксперимент. Хотя и здесь экспертиза 
— не панацея: человек может разбежаться и 

выпрыгнуть. Все оценивается вкупе.
— Скажите честно, преступник изменился 

за эти годы?
— Конечно. В Советском Союзе не было мо-

бильных телефонов, камер, но преступления легче 
раскрывались, потому что другой менталитет был 
у людей. У моих родителей все друг друга знали в 
подъезде, и участковый всех знал.

Прогресс не стоит на месте — и у преступ-
ников тоже. Например, те же педофилы фиксиру-
ют свои гнусности на фото и видео, чтобы затем 
пережить заново. Между тем мало кто знает, что 
с помощью программ мы можем восстанавливать 
все удаленные фотографии, переписку и даже 
пароли. Это один из самых применяемых видов 
криминалистической техники. За первое полуго-
дие этого года данная программа применялась 

279 раз, и были восстановлены данные, которые 
помогли и послужили доказательством в даль-
нейшем расследовании.

— То есть старый добрый метод дедукции 
уже не работает?

— По одной сигарете рассказать о преступ-
нике все — это вымысел. Но рассказать о преступ-
нике, осмотрев картину происшествия, — реально. 
Я уже говорил: самый хороший след — это кровь. 
И запах.

Вот был случай, когда задушен был мужчина 
веревкой из кофты-кенгуру. Перед этим ему про-
ломили голову. Запах преступника в итоге сохра-
нился на этом шнурке. Но это еще что: коллеги из 
военного следственного управления приводили 
пример, когда они запах злодея нашли на окро-
вавленной вещи спустя 17 лет!

— Как вообще взять «на пробу» запах?
— На экспертизе запахи исследуют собаки. 

Раньше, когда я только начинал работать, вещи для 
исследования заворачивали во фланелевую ткань 
(помню, я ее купил и носил все время с собой), 
потом в фольгу — и уже этот объект доставлялся 
в экспертное учреждение, чтобы затем сравнить 
этот запах с чьим-то еще — допустим, вашим. 
Понадобится… нет, не ваша нательная майка, как 
все думают, а ваша кровь. Кровь — самый лучший 
природный консервант. Запахи мы также собираем 
и консервируем.

Преступление и покаяние
— Общеизвестно, что следователь — глав-

ное действующее лицо в схватке со злом. 
Криминалист остается в тени. И все-таки бы-
вают случаи, когда именно экспертам удается 
вывести бандита на чистую воду?

— Криминалист всегда работает в связке 
со следователем. Вот недавно наш сотрудник, 
участвуя в допросе по безвестному исчезновению 
гражданина, так нашел подход к преступнику, что 
тот не только все рассказал, но и указал место, 
где скрыл труп. Там и нашли — на территории 
Новой Москвы, в гараже, в полиэтиленовых па-
кетах. Так что правильный подход часто служит 
установлению психологического контакта, когда 
преступник доверяет только тебе и выкладывает 
всю правду.

Один раз вообще был удивительный случай, 
когда не жертва опознала преступника, а злодей 
сам указывал на жертв. Был это Олег Петросян 
— своего рода преемник битцевского маньяка 
Пичушкина, обладатель черного пояса по карате. 
Он рассказывал, что Пичушкин в июне 2006 года 
явился к нему во сне и попросил продолжить 
дело. В итоге на совести Петросяна оказалось 
13 нападений, из них шесть или семь трупов. 
Жертвам он проламывал череп. Одна женщина вы-
жила, но узнать его сама не могла. Зато Петросян 
узнал ее сразу же. Сейчас он в психиатрической 
больнице.

Или еще случай с убийством женщины — 
капитана ФСИН, которую расстреляли возле 
дома. Заказал преступление ее собственный 
муж, предварительно застраховав ее жизнь на 
три миллиона и подделав подписи. Окладистая 
борода исполнителя убийства натолкнула меня на 
мысль. Я предположил, что он исповедует ислам, 
и первое, что спросил его: «Веруешь ли ты в Бога?» 
Он ответил, что верит, и очень сильно. «Покайся, 
грех такой на душу взял», — сказал я ему. У него в 
ответ — слезы из глаз: «Такое не прощается». — 
«Да любые грехи прощаются, если ты верующий. 
Главное — покаяться». И он как начал рассказы-
вать — я только успевал записывать. И позднее, в 
ходе следствия, этот человек не раз говорил, что 
ему легче стало оттого, что он покаялся. Отсижу, 
говорит, и начну новую жизнь.

Беседовала Юлия ГРИШИНА.
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ТЕАТР
 Считается, что это искусство родилось в 

малом Бургундском королевском дворце Парижа 
в правление французского короля Генриха III на 
свадьбе герцога де Жуайеза — любимца короля, 
и Маргариты Водемон, сестры королевы Луизы 
Лотарингской…

Летающие 
танцовщики да Винчи
 Хотя все это чистая условность — слово «ба-

лет» встречается в трудах итальянских теоретиков 
и практиков танца на столетие раньше. Считается, 
что первым на рубеже XIV–XV веков в оборот его 
ввел итальянский учитель танцев Доменико да 
Пьяченца (известный как Доменикино да Феррара) 
и в переводе с итальянского это слово означает… 
«танцевать». При роскошных дворах итальянских 
герцогов, где существовала должность учителя 
танцев, «балетом» называли несколько танцев, а 
затем и целые представления с танцами, пением, 
стихами. 

 Причем в хореографические композиции в 
эту эпоху входили зрелища, которые создавал 
Леонардо да Винчи. Так что этого художника можно 
смело записать в первые оформители балетов. Так, 
в Милане в 1496 году для праздника герцога Лю-
довико Моро (покровитель и заказчик художника) 
да Винчи изобрел специальные сценические эф-
фекты и нарисовал костюмы танцовщиков. Причем 
в применении механических устройств художник 
превзошел самого себя: с потолка, расписанного 
изображением богов Олимпа, проливался чудес-
ный золотой дождь, а персонажи в мифологических 
костюмах появлялись и опускались с потолка при 
помощи больших иллюминированных шаров. 

 А вот рецепт сценического костюма от Ле-
онардо да Винчи: «Чтобы изготовить хороший 
костюм — возьмите тонкую ткань, покройте ее 
ароматизирующим слоем лака, составленного 
на основе терпентинового масла, и глазируйте 
ее ярко-красным восточным кермесом, а затем 
перфорируйте и смягчите костюм, чтобы он не 
прилипал к телу…»

 Но как из Италии балет попал во Францию? И 
почему считается, что первый балетный спектакль 
прошел именно там? 

 Как это ни странно — с помощью войны, 
геополитики и женитьбы французского принца 
на флорентийской герцогине по имени Екатери-
на Медичи. Еще за 4 года до этого восставшие 
подданные, свергнувшие Медичи во Флоренции, 
намеревались либо убить и вывесить тело этой 
обезумевшей от страха 10-летней девочки на воро-
тах, либо продать в бордель. Мятеж был усмирен, 
Флоренция взята осадой, а вскоре состоялась и 
свадьба… Появление во Франции итальянки и 
возвело балет в ранг дел государственной важ-
ности. Но судьба Екатерины Медичи стоит, чтобы 
о ней рассказали особо. 

Нострадамус 
и Черная королева
 Еще не родившись, Екатерина, дитя гер-

цога Урбино Лоренцо II Медичи, умиравшего в 
момент ее рождения от последствий сифили-
са и туберкулеза, и Мадлен де ла Тур Д′Оверни, 
скончавшейся через 2 недели после рождения 
малютки, стала объектом политических страстей. 
Французский король Франциск I, желая завладеть 
миланским герцогством, заключил политический 
союз сначала с дядей Екатерины — папой Львом 
X, а потом с другим папой из рода Медичи — Кли-
ментом VII. И вот в возрасте 14 лет Екатерина 
стала невестой французского принца Генриха 
де Валуа, будущего короля Франции Генриха 
II. Ее называли Черная королева и Мадам Змея, 
ославили как «отравительницу», с помощь ядов 
устранявшую своих политических противников. 
Считали вдохновительницей чудовищной резни 

в Варфоломеевскую ночь, а также одной из самых 
великих королев в истории Франции. По словам 
одного из ее биографов, Марка Стрейджа, Ека-
терина была самой могущественной женщиной 
в Европе XVI века. 

По словам писательницы Леони Фриды, 
«именно благодаря Екатерине французы полюбили 
табак, юная флорентийка ввела в обиход дамское 
боковое седло, дамские панталоны, столовые 
вилки и десерт из фруктов и льда, то есть первое 
мороженое… Она первой стала пользоваться при 
дворе складным веером, ввела носовые платки. 
Это у нее на службе был «эскадрон девиц», мо-
лодых и красивых фрейлин, которых она, 
чтобы выведать секреты, подклады-
вала в постель своим политическим 
оппонентам.

Именно этой королеве своей 
славой обязан Мишель Ностра-
дамус, к предсказаниям кото-
рого она прислушивалась и с 
которым дружила. Еще бы, ведь 
еще при жизни ее мужа он пред-
сказал скорую смерть того во 
время рыцарского турнира. В 
1558 г. в заключительной части 
Центурий Нострадамус обещает 
раскрыть историю человечества 
на столетия вперед. 

Два льва сойдутся в поединке,
И юный старого сразит.
Сквозь щель в позолоченной клетке
Он око острием пронзит.
Один удар, а раны две;
На ложе мук почиет лев... 

 Поняв эти зловещие пред-
начертания таким образом, что 

старый лев — король, а позолочен-
ная клетка — забрало его шлема, 

Екатерина заклинала мужа не уча-
ствовать в турнире. Но, невзирая на 

предупреждения, Генрих вышел на со-
стязание. И 30 июня 1559 года в поединке 

копье капитана шотландской гвардии графа 
Габриэля де Монтгомери при ударе о шлем рас-
щепилось и прошло в прорезь шлема короля. Через 
глаз Генриха дерево вошло в мозг. Лучшие врачи 
10 дней боролись жизнь Генриха... 

Екатерина выбрала своей эмблемой сломан-
ное копье с надписью «От этого все мои слезы и 
боль моя» и до конца дней в знак траура носила 
черные одежды, хотя до этого в средневековой 
Франции траур был белым.

 ..Но главное, что эта неутомимая Черная 
королева для своей второй родины — Франции 
— создала балет. Ведь в свите этой тогда еще 

совсем не королевы, а молоденькой 14-летней 
девочки, выехавшей из Флоренции 

в Париж, в качестве свадебного 
приданого оказался, как гово-

рят, и скромный балетмейстер 
и скрипач Бальтазарини де 
Бельджозо, переименован-
ный позже на французский 
манер в Бальтазара де Божу-
айё. Именно ему и суждено 
было сыграть заметную роль 
в становлении французского 
придворного танца: заим-
ствованный из Италии балет 
во Франции благодаря его 

усилиям вырос в пышное и 
торжественное зрелище.

 Судя по тому, как бы-
стро этот итальянец занял 

высокое положение в обще-
стве, талантами он обладал 

немалыми: сперва стал камергером Екатерины, 
а затем получил должность начальника оркестра 
скрипок и главного распорядителя всех королев-
ских праздников, представлений и увеселений. 

Самый дорогой 
спектакль в истории 
человечества
 Первый балет, как ни странно, 

оказался свадебным подарком 
короля Генриха III своему «миньо-
ну» Анн де Батарне (он же барон 
д’Арк, герцог де Жуайез). Король, 
переживший недавно смерть двух 
других своих любимцев, Келюса 
и Можирона, проникся к юноше 
симпатией, и милости сыпались 
на 20-летнего Анна одна за другой. 
В возрасте 21 года тот стал адмира-
лом Франции, через год — командором 
ордена Святого Духа и правителем Нор-
мандии, а потом еще и Гавра. После смерти 
брата короля фаворит от королевского имени 
стал управлять герцогством Анжуйским и Алан-
сонским. Но еще до этого, в 1581 году, Генрих III 
женил его на сводной сестре королевы, Маргарите 
Лотарингской, и так «миньон» стал родственником 
короля. Пышные свадебные торжества длились 
месяц и закончились первым в истории балетным 
спектаклем — «Цирцеей», или «Комедийным ба-
летом королевы». Он считается самым дорогим 
спектаклем в истории человечества.

 Писатель г-н Л′Эстуаль не без ужаса писал в 
те времена: «Расход так велик, что ходит слух, что 
королю это обойдется не менее миллиона двухсот 
тысяч экю». Если такая колоссальная сумма прав-
дива (а по словам исследователя Джона Барона, 
это все же затраты на все празднества, а балет 
обошелся в меньшую сумму — 400 000 экю), то это, 
даже по самым скромным подсчетам, составляло 
одну четверть годового жалованья всей француз-
ской армии! На такие затраты пошла Екатерина, 
чтобы организовать это празднество. Но тратить 
огромные деньги на такие акции флорентийка не 
уставала, ведь размах спектаклей свидетельство-
вал о могуществе, силе и богатстве Франции, а на 
это денег жалеть не пристало. Да и пускать пыль 
в глаза королева любила.

 Хотя, казалось, время рождения «Цирцеи», 
или «Комедийного балета королевы» (самый 
разгар династических заговоров и религиозных 
войн), не располагало ни к забавам, ни к увесе-
лениям. Тем не менее они лились рекой как до 
«Цирцеи», так и после нее. Еще за 9 лет до перво-
го балета в истории человечества и буквально 
за несколько дней до Варфоломеевской ночи 
в королевском дворце был дан спектакль «За-
щита рая», в котором также участвовали члены 
королевской семьи. Король, тогда еще Карл IX, с 
братьями изображал защитников рая от врагов, 
роли которых исполняли Генрих Наварский (бу-
дущий король Генрих IV) и его друзья, гугеноты 
по вероисповеданию. Победив, Карл IX ввергал 
тех в пылающий ад. В конце 12 нимф покидали 
райские кущи, чтобы более часу исполнять перед 
зрителями и побежденными рыцарями балет, 
где принимали участие рыцари-победители. По 
меткому замечанию историков, «Защита рая» 
стала маленькой генеральной репетицией кро-
вавой резни, произошедшей в ночь на праздник 
Святого Варфоломея, с 23 на 24 августа….

 Или спустя год после Варфоломеевской 
ночи в Париж прибыли польские послы, чтобы 
предложить корону этой страны сыну Екатерины 
Медичи — герцогу Анжуйскому, будущему королю 
Франции Генриху III… И королева дает в их честь 
«Балет польских послов». Драматический сюжет 
тут отсутствовал, действие протекало исклю-
чительно в фигурном танце. В зал, специально 
построенный для этого праздника, при свете 
факелов въезжала колесница в виде серебряной 
скалы. В нишах восседали 16 придворных дам, 
как аллегория 16 провинций Франции. Сойдя 

с колесницы, по свидетельству историка 
Брантома, они «протанцевали искусно 

задуманный балет со множеством 
поворотов, свертываемых и раз-

вертываемых линий, переплете-
ний и смещений, наступлений 

и остановок».

«Комедийный 
балет королевы»

 Но почему же тогда 
все-таки именно «Цирцея» 

считается первым балетным 
спектаклем в истории хорео-

графии, если, как мы видели, 
балеты показывались не толь-

ко во Франции, но и в Италии 
задолго до нее? Потому что ни в 

одном балете до него хореографии 
не уделялось так много места. Здесь она 

служила не только для развлечения и услаж-
дения глаз, как раньше, но через пластические 
сцены уже излагался сюжет «Цирцеи», выстро-
енный на прочной драматургической основе. А 
через него соединялись музыка, пение, живопись 
и танец, которые выразительно вели вперед 
драматический сюжет, или, говоря словами де 
Божуайё, «чтили прекрасный смысл комедии». 
Такой подход к танцевальному искусству был 
непривычен и нов. Кстати, слово «комедийный» 
в названии, конечно, употреблялось не в со-
временном значении и совсем не означало, что 
зрителей будут смешить. Оно употреблялось в 
значении «драматический», и его присутствие как 
раз подчеркивало наличие целостного сюжета.

 А сюжет этот был заимствован из соответ-
ствующего эпизода «Одиссеи» Гомера. Божуайё 
выбрал излюбленный миф поэтов и художников 
барокко о волшебнице Цирцее. Из всего этого 
сюжета хореограф взял только эпизод самого 
прибытия греческого героя во владения вол-
шебницы и победы над нею с помощью богов 
и богинь. Действующих лиц было множество: 
Цирцея, Юпитер, Меркурий, Минерва, остальные 
боги, богини, герои, наяды, дриады, сатиры, ним-
фы, Пан и т.д. — все роскошно костюмированы. 

У сирен, например, присутствовали раздвоен-
ные хвосты, которые были закручены сверху и 
переброшены через плечо. А Цирцея обладала 
волшебным жезлом…

 В балете были заняты придворные дамы, 
которые, по словам современника, «так про-
ворно соблюдали место… что сам Архимед не 
разобрался бы в геометрических пропорциях 
лучше», а кроме того, пажи и скрипачи. Действие 
возглавляла сама королева Луиза — жена Генри-
ха III, и ее сестра, невеста Жуайеза Маргарита. 
А во главе нимф танцевали все «вплоть до ее 
величества королевы-матери»! Но сам король в 
этом балете еще не танцевал. Однако пройдет 
не так много времени, когда в балетах затанцует 
и сам монарх. 

 Музыку к первому танцевальному пред-
ставлению создали Ламбер де Больё совместно 
с Салмоном, стихи сочинил Жак Патен, в помощь 
которому был выделен духовник короля Шеней 
или, по другим версиям, Лашене. А вот как вы-
глядела сцена в те времена… Представление шло 
в зале, опоясанном с трех сторон двухъярусной 
галереей. В центре у стены находились места 
королевской семьи и знатных гостей — принцев 
и принцесс, перед которыми с обеих сторон 
находились места, предназначенные для по-
сланников, а за ними шли сорок деревянных 
ступеней в ширину зала, которые доходили до 
первых галерей и служили сиденьем для при-
дворных дам… Напротив находилась сцена, она 
еще не возвышалась и представляла собой сад 
Цирцеи. 

 Чего только не было в этом самом первом 
балете… Главное, конечно, колесницы, которые 
были непременным декорационным оформле-
нием всех первых балетов…

По ходу действия на сцену выезжала мно-
гоярусная колесница-фонтан с морскими боже-
ствами. «На верхнем ярусе восседали наяды — 
королева в кругу своих дам, на нижнем — тритоны 
и сирены с богами Главком и Фетидой во главе. 
Партию Главка пел сочинитель музыки Больё, 
партию Фетиды — его жена». Кроме того, в другом 
акте была задействована еще одна колесница, 
влекомая драконом, на которой выезжала богиня 
мудрости Минерва (то есть Афина Паллада). 

 Но самое важное, что хореограф Бальтазар 
де Божуайё создал удивительные по своей гео-
метрической отточенности массовые танцы, в 
которых участвовали дамы, одетые наядами и 
дриадами. Они соединялись в конце и состав-
ляли большой выход гран-балета «из сорока 
пассажей, или геометрических фигур, иногда 
в виде каре, иногда — круга, многих и разных 
фасонов, иногда — треугольника в сопровожде-
нии маленького каре и других мелких фигур. Эти 
фигуры, исполняемые двенадцатью наядами в 
белом, едва успевали сложиться, как их разру-
шали дриады в зеленых нарядах». Так возникал 
фигурный изобразительный танец.

 Помимо того что это был самый дорогой 
спектакль в истории человечества, он был еще 
и очень длинный — представление, хотя и было 
разделено на акты, без перерыва длилось пять 
с половиной часов: с десяти вечера до половины 
четвертого утра!

 Пройдут годы… Ровно через 6 лет и пять 
дней после первого балета в истории человече-
ства в битве при Кутра погибнет юный адмирал, 
в честь которого балет и задумывался… А через 
два года из мира уйдут и престарелая 70-лет-
няя Черная королева, и его повелитель Генрих 
III. Последний представитель Валуа будет убит 
религиозным фанатиком, на трон взойдет Генрих 
IV (Наварский) из династии Бурбонов (который 
тоже в свою очередь будет убит религиозным 
фанатиком), но и в 1595 году новому королю 
представят неоплаченную расписку на 65 133 
экю… Королевству уже совсем при других мо-
нархах еще долго придется платить по счетам 
за этот балет… 

Павел ЯЩЕНКОВ.

Такое искусство, как танец, существует 
на Земле тысячелетия, примерно столь-

ко же, сколько и человек, и имеет, как 
некоторые утверждают, «божественное» 

происхождение и «королевскую» ро-
дословную… Посредством танца наши 

далекие предки общались со своими 
суровыми и грозными богами, веря, что 

пляска жреца или огонь жертвенника 
могут умилостивить бессмертных, из-

лечить болезнь, послать удачу во время 
охоты, сбора урожая или военного по-

хода. Балет же по сравнению с танцем — 
сущий младенец: в октябре ему всего-то 

исполнилось 435 лет.

Руководитель управления 
криминалистики ГСУ СКР  

по Москве Владислав 
ХРАМОВ: «Мало кто знает, что 

мы можем восстанавливать 
все удаленные фотографии, 

переписку и даже пароли»

БАЛЕТ ЧЕРНОЙ КОРОЛЕВЫ

ПОСЛЕДНИЙ СЫСК МОДЫ

Жирное пятно на полу для меня, как и для других читателей, — лишь 
повод взяться за тряпку. Но есть люди, которые таким пятнам только 

рады. Улучшить им настроение могут и брошенные мимо урн окурки, 
и развеянные по ветру магазинные чеки. А следы крови — это просто 

бесценная находка. Мой собеседник — руководитель управления 
криминалистики Главного следственного управления СКР по Москве 

Владислав Храмов. Он как никто знает, что нет на свете преступников, 
которые не оставляют следов. Главное — правильно уметь их прочитать. 

Сегодня уроки криминалистики — специально для читателей «МК».

435 лет назад 
во Франции был 
показан первый 

балетный  
спектакль

Свадьба де Жуайеза и Маргариты Водемон.

Екатерина 
Медичи.

Генрих III.

Король Генрих III  
и королева Луиза Лотарингская.
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Так выглядят рабочие 
инструменты криминалиста.

Видеоэндоскоп .



Юлий Гусман, режиссер и основатель ки-
нопремии «Ника», работал с Владимиром 
Зельдиным в театре и кино. Именно он в Теа-
тре Российской армии поставил с мастером 
два хита, ставшие, по сути, его лебединой 
песней: «Человек из Ламанчи» к 90-летию 
артиста и «Танцы с учителем».

— Юлий Соломонович, а когда Влади-
мир Михайлович в последний раз играл ваш 
спектакль?

— Месяц назад, несмотря на то что к тому 
времени перенес перелом шейки бедра. Тут уж 
было не до танцев. Многие в такой ситуации во-
обще двигаться не могут, не то что танцевать, а 
Владимир Михайлович сыграл спектакль. Правда, 
с палочкой, но вышел на сцену. Мы планировали 
к его 102-й годовщине 10 февраля что-то особен-
ное снова сделать. Все годы, что шел спектакль, 
мы придумывали какие-то интересные вещи. Но, 
к сожалению, Владимир Михайлович в последнее 
время начал болеть, плохо себя чувствовал. Он 
так же мужественно ушел из жизни, как и жил все 
эти годы, — прозрачной и чистой жизнью. 

— Вы на все спектакли ходили? Следили 
за ними, чтобы были в «форме»? А то, знаете, 
некоторые режиссеры выпустили, раскланя-
лись на премьерных показах, и привет... 

— Конечно, ходил. Надо было находиться 
с ним рядом, поддерживать. Мы начали вме-
сте работать, когда Владимиру Михайловичу 
было уже 87 лет, когда его, по сути, списали. 
В больших спектаклях он давно уже не играл. 
А тут возродился, показал всем, что он великий 
актер, и получил все мыслимые и немыслимые 
награды. Зельдин был абсолютный подвижник, 
и это не рассказы на смерть героя. Все, кто его 

знал, подтвердят, что он прожил жизнь, делая 
только добрые дела. Не знаю людей, которых бы 
он обидел, но скольким он помог с квартирой, 
зарплатой, почетным званием! Почти каждую 
неделю Владимир Михайлович одевался в па-
радный костюм, который был у него, заметьте, 
один, надевал орден и шел по высоким кабинетам 
отстаивать, биться и просить. 

— А сам-то жил не бог весть в каких усло-
виях. Ни одна звезда себе такой «роскоши» 
не позволяла и не позволяет — быть скром-
ным в быту. 

— У него квартира до сегодняшнего дня — 
28 квадратных метров. 

— Значит, новую ему так и не дали? 
А я помню, как мы ходили в Кремль, где только 
вступивший в президентскую должность Вла-
димир Путин вручал Зельдину награду. И жур-
налисты, нарушив протокол, рассказали, в 
каких условиях живет народный артист. 

— Сейчас-то ему бы уже наверняка дали как 
ветерану войны. Но Владимиру Михайловичу 
было бы уже тяжело переезжать. Они с женой 
прожили почти всю жизнь там. Правда, недавно 

им как-то помогли, сделали все, чтобы он жил на 
небольшой дачке в Серебряном Бору. И Зельди-
ны в последние годы там и поселились, чтобы 
можно было гулять, дышать. Там было несколько 
комнат. Вы правы, трудно, да что там — невоз-
можно себе представить, что народный артист 
СССР, лауреат множества премий и наград жил 
в 28-метровой квартире! 

— Он благодарный был человек? Но-
вой ролью вы ведь дали ему глоток новой 
жизни. 

— После каждого спектакля Владимир Ми-
хайлович поднимал руку и говорил, что я ему вер-
нул молодость. Мне становилось жутко неудобно. 
Мы сыграли 200 спектаклей. Никто не верил, что 
будет первый спектакль «Человек из Ламанчи», 
кроме наших семей и его самого. В театре дума-
ли: ну ладно, пусть дедушка потешится. Актеры 
со спектакля постарались слинять, потому что 
трудно работать с 88-летним человеком. А ему 
надо было танцевать, петь, сражаться... Все эти 
200 спектаклей до одного были аншлаговыми, 
публика на люстрах висела. Не было ни одного 
свободного места ни на «Человеке из Ламанчи», 
ни на «Танцах с учителем». И такое великолепное 
театрализованное представление в честь его 
столетия получилось! 

— Интересно, что Владимир Михайлович 
всегда приходил на церемонию вручения 
«Ники» и так ярко выступал! Ведь на аркане 
его никто не тянул.

— А его и невозможно было тянуть на аркане. 
Он никогда не делал того, к чему не лежала его 
душа. Он был святой человек, понимаете, ангел. 
И это не преувеличение.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД УТРАТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Страшненькая спутница 
красивой девушки на дискотеке. 4. Кровная 
связь между людьми 10. Слова, порочащие 
честного бизнесмена. 11. Разновидность основ-
ного цвета. 13. Его величество, сидевший на 
златом крыльце. 14. Низкий широкий диван «с 
женским именем». 15. Либерал, прощающий 
опаздывающих подчиненных. 16. «Макияж» 
неудачной фотографии. 18. Точка зрения на 
проблему. 20. Печаль добра молодца в сказ-
ке. 22. Подготовка компьютера к работе. 23. 
Металлическая сетка, упрочняющая изделие. 
24. Гусарская рота. 27. Азбука радистов. 30. 
Военно-уголовный кодекс Петра Великого. 32. 
«Живописная картина» в квартире после сабан-
туя. 34. Шлифовальный «мех». 35. Наказание 
как урок на будущее. 36. Он на грядке родился 
и в салат пригодился. 38. Черный налет в ды-
моходах. 39. «Секатор» для кутикулы среди 
инструментов маникюрши. 40. Обозначенная 
стоимость на ценной бумаге. 41. «Новорож-
денный», о борт которого разбивают бутылку 
шампанского. 42. Узкая ручная пила с мелко и 
остро насеченным полотном.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Черепаший «футляр». 

2. Гамлет в послужном списке Высоцкого. 3. 
Часть акватории судна для производства грузо-
пассажирских операций. 5. Вердикт судей, что 
ждет фигурист, исполнивший свою програм-
му. 6. Печальная участь, постигшая старый 
барак. 7. Региональная единица России. 8. 
Кутерьма, вызванная беспорядками в городе. 
9. Заведение, куда не ступала нога здорового 
сибиряка. 10. Конструктивные замечания в 
адрес автора. 12. Стахановец, бросавший уголь 
в топку паровоза. 17. Бумажка-невидимка, 
очень «выручившая» студента на экзамене. 19. 
Жучок, освещающий себе путь. 20. «Общага», 
обитатели которой одевались за время, пока 
горела спичка. 21. Звание возлюбленного Анны 
Тимиревой. 25. Смена белья, «запеленутая» в 
газету. 26. Голый позер  в студии художника. 27. 
Кожаные «тапочки» индейца. 28. Часть города, 
ограниченная пересекающимися улицами. 29. 
«Упадническое» состояние голодной барышни. 
31. «Клад», спрятанный от самого себя. 33. 
Камень ярко-красных губ. 34. Цирк без по-
стоянной прописки. 37. Зубастая охотница за 
дремлющим карасем. 38. Башмаки, хорошо 
горящие в печи.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грешник. 4. Скептик. 10. Выручка. 11. Угодник. 13. Трек. 14. Зонт. 15. 
Насмешник. 16. Личина. 18. Сговор. 20. Решение. 22. Настойка. 23. Авантюра. 24. Ржавчина. 
27. Механизм. 30. Гильдия. 32. Индекс. 34. Баланс. 35. Вторжение. 36. Морж. 38. Коза. 39. 
Мартини. 40. Котелок. 41. Рубрика. 42. Кафедра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гантель. 2. Штык. 3. Игуана. 5. Кодекс. 6. Приз. 7. Контора. 8. Насмешка. 
9. Кувшинка. 10. Ветчина. 12. Конвоир. 17. Наставник. 19. Гостиница. 20. Рейтинг. 21. Епархия. 
25. Жандарм. 26. Аллергия. 27. Медведка. 28. Задаток. 29. Диаметр. 31. Эскадра. 33. Свиток. 
34. Беседа. 37. Жанр. 38. Кофе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маэстро. 4. Нонсенс. 10. Лексика. 11. Аудитор. 13. Обух. 14. Каша. 15. 
Ростовщик. 16. Оказия. 18. Ангина. 20. Выигрыш. 22. Застолье. 23. Иерархия. 24. Гренадер. 
27. Сентябрь. 30. Ламбада. 32. Снаряд. 34. Льдина. 35. Евангелие. 36. Угол. 38. Пазл. 39. 
Корочки. 40. Индивид. 41. Новость. 42. Анекдот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Молоток. 2. Смех. 3. Распря. 5. Оливка. 6. Срок. 7. Сарафан. 8. Пастби-
ще. 9. Задворки. 10. Лужайка. 12. Равиоли. 17. Инстанция. 19. Неприязнь. 20. Валидол. 21. 
Шеренга. 25. Рубанок. 26. Романтик. 27. Спасение. 28. Рафинад. 29. Истукан. 31. Балласт. 
33. Дефолт. 34. Легион. 37. Лото. 38. Писк.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

1, 2, 7—11 ноября с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
2 и 3 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»
5 и 6 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, 
д. 17б, у почтового отделения
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
м. «Перово», ул. 2я Владимирская, д. 34
7 и 8 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская»,  
Московский автовокзал
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой Континент»

9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
11 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
12 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, 
газета «Бронницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
9 ноября с 15.00 до 18.00
НОГИНСК, ул. Текстилей, д. 31, в фойе районного ДК
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

продаю❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
ЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЦ НТНТНТНТНТНТНТНТРРРРРРРР ПРПРПРПРПРПРПРПРАВАВАВАВАВАВАВАВОВОВОВОВОВОВОВОВО ОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙО  

ПОПОПОПОПОПОПОПОПОМОМОМОМОМОМОМОМОМОЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩ
Все виды юридических услуг
Первичный прием бесплатно

8 (495) 640 73 36

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы, 

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально!

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ антиквариат. Дорого. 

Выезд т. 8-495-120-28-17

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ куплю квартиру

т. +7-925-339-08-11

❑ АДВОКАТ www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно
т. 8(495)665-84-49

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых ЮГО-ЗАПАД!
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых м. "Коломенская",
м. "Новогиреево"
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Беговая", м. "Аэропорт"
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых в любой район

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! т. 8-916-842-28-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Я видел реакцию людей, когда они 
узнавали о смерти Зельдина. Ужас 
был в их глазах и сакраментальное: 
«Не может быть!» Сакраменталь-

ное, но очень личное.
101 год — библейский возраст. Возможно, 

кто-то его считал человеком из Ветхого Завета. 
На самом деле это был современнейший человек. 
Хотя да, он прожил жизнь большую, чем его мать 
и отец вместе. Может, он жил за них? Может, за 
всех нас.

Он любил давать интервью, никогда не от-
казывал. Но только по телефону. Желательно 
ночью. Да, он повторялся, в его арсенале были 
домашние заготовки. Но заготовки эти были со-
вершенно не случайны. «Мне и рубля не накопили 
строчки…» — повторял он постоянно вслед за 
Владимиром Владимировичем Маяковским. И 
абсолютно не лукавил! Вот в этом была еще его 
уникальность — в нестяжательстве. Он все вре-
мя жил в двухкомнатной квартире с маленькой 
кухонькой. А когда разошелся с одной из жен 
(всего их было три), оставил ей квартиру, а сам 
оказался в театральной гримерке. Очень сим-
волично — ведь театр и был его домом. Театр 
Красной, Советской, Российской армии.

Знаете, чем для Зельдина был 1941 год? 

Конечно, это начало Великой Отечественной 
— для всех нас. Но для него еще — самая звезд-
ная роль Мусаиба в фильме Пырьева «Свинарка 
и пастух». И — смерть маленького сына. Такая 
трагедия.

Эта роль могла стать его проклятием. Так 
бывает, когда после триумфа молодого актера 
приходит пустота, небытие, забвение. Но в России 
надо жить долго — Зельдин является олицетво-
рением этой мудрости. Он не сломался, когда 
молчал телефон, не унижался, не просил. Пришли 
и сами все дали, те, кто сильнее его.

В Театре Российской армии тоже был непо-
вторимый «Учитель танцев», которого он сыграл 
более тысячи раз. В театре он был своим, конечно, 
мэтром. Только шли годы, а ничего нового почти не 
появлялось. В кино тоже изредка — «Дядя Ваня», 
«Десять негритят»… Но какие это были роли!

К началу 90-х, когда распался Советский 
Союз, стало сыпаться и высокое искусство. Кто-
то от невостребованности уходил в таксисты, в 
строители. Зельдин переживал это время стоиче-
ски. Не завидовал, не переступал через коллег. Он 
служил. В самом высоком смысле этого слова. 

А потом появился Гусман Юлий Соломоно-
вич. Он увидел выходящим из воды Черного моря 
Зельдина на сочинском фестивале. «Володя, да ты 

Аполлон!» — воскликнул Гусман. И понял на самом 
деле, кто сейчас возник перед ним. Дон Кихот, 
ну конечно, кто бы сомневался. Настоящий Дон 
Кихот, каким он должен быть сейчас. И поставил 
для Зельдина мюзикл «Человек из Ламанчи». А 
потом еще были «Танцы с учителем», «Приглаше-
ние в замок», «Давным-давно» (роль Кутузова) и 

«Дядюшкин сон». Все это блистательно играл 
столетний, но очень молодой человек. 

И вот теперь его нет? «Не верю!» — как сказал 
бы основатель русского театра. Наше счастье в 
том, что мы видели сей человеческий и актерский 
подвиг. Такое не забывается.

Александр МЕЛЬМАН.

Юлий ГУСМАН: 
«МЕСЯЦ НАЗАД 
ОН СЫГРАЛ 
СПЕКТАКЛЬ!»

Сейчас решается вопрос о времени и месте 
прощания с феноменальным артистом Влади-
миром Зельдиным, который во всех смыслах 
остался рекордсменом актерской профессии, 
прожив со страною более века.

Борис Морозов, главный режиссер Театра 
Российской армии:

— Можно ли сказать, что служба в театре 
продлила жизнь Владимиру Зельдину?

— Конечно, и все это благодаря его стрем-
лению к творчеству, любви к профессии. Когда он 
отметил уже свое 100-летие, отметил свой 101-й 
год, он все равно преображался, когда выходил на 
сцену. Хотя шел подчас очень неторопливо к сцене. 
Но когда переступал эту линию, разделяющую 
кулисы и сцену, что-то вдруг происходило в нем, 
какое-то чудо!

— И правда, что он был предельно скро-
мен в быту?

— Очень скромно жил. Наверное, это послед-
ний романтик в чистом виде, в чистом понима-
нии этого слова, этого смысла. Романтик театра. 
И он дарил людям свое искусство — светлое, 
солнечное, справедливое, правдивое, а главное 
— помогающее зрителю жить. И за это его все 
так и любили. Он был поистине народным. Ведь 
театр много ездил, и он ездил с нами в дальние 
гарнизоны, в маленькие городки... и когда звучала 
фамилия «Зельдин», в зале что-то происходило, 
какое-то волшебство. И он говорил постоянно: 
«Я должен работать. Должен трудиться. Должен 
быть на сцене. Это дает мне жизнь, дает силы». И 
путь его прекрасен.

— А когда прощание?
— Ориентировочно 3 ноября в 11 утра в теа-

тре. Сейчас уточняем.
■ ■ ■

Людмила Чурсина:
— Владимир Михайлович Зельдин был рари-

тетом нашего театра, он прожил долгую, достой-
ную, яркую и интересную жизнь. Был любим, почи-
таем и уважаем. Светлая ему память. Спасибо.

■ ■ ■
Виктор Сухоруков:
— Для меня он актер эпохи и образец для 

подражания. Второго нет такого. Другое дело, 
проживешь ты 50 или 100 лет, значения не имеет, 
самое главное, что ты оставишь после себя. «Мои 
года — мое богатство» — это только в песне так 
поется. К сожалению, человека помнят не за воз-
раст, а за деяния. Но Зельдин прожил красивую, 
эпохальную жизнь, достойную своей страны. Мне 
не дожить до такого возраста...

■ ■ ■
Валентина Асланова:
— Он мой крестный отец фактически. Потому 

что привел меня в Театр армии на роль Флорены 
в «Учителе танцев». Его невероятная доброжела-
тельность и вера помогли мне стать такой, какой 
я стала. Маленькая деталь: когда он писал свою 
книжку, позвонил и спросил: «Валюша, дорогая, 
ты не будешь против, если я твое стихотворение, 
мне посвященное, помещу?» — «Владимир Ми-
хайлович, да я только счастлива буду». Деликатен 
во всем. Я же пришла совсем юная, да, у меня за 
плечами была школа, но Флорену играть непросто: 
ладно она должна быть красивой, но должна же 
еще и прекрасно двигаться. А это был год его 60-
летия. И, конечно, можно было пригласить другого 
режиссера, который бы меня подготовил к роли. 
Так он никому не разрешил, репетировал со мной 
сам. И когда мы доходили до этих танцев — а их 
много, — я просила: «Владимир Михайлович, да 
я сама все пройду!» — «Нет, только вместе!». Это 
внимание к обыкновенной молодой артистке. И я 
плачу сейчас. Плачу от слов костюмера, сказав-
шего «умер мой господин». И когда иной человек 
уходит, кто-то делает многоточие... Но здесь нельзя 
сделать многоточие. Потому что душа его была 

прекрасна. Как Фоменко поставил спектакль, 
где наша с ним сцена заканчивалась словами 
«душа моя, душа моя...». И сейчас — это память 
радости о Зельдине. Во всех вещах веховых и во 
всех мелочах. Например, он сладкое любил. Хо-
телось его как-то порадовать — то чаем хорошим, 
то конфетами... Или приносил пирог — вкуснота 
невозможная, сам сделал.

— Он очень красиво, благородно старел... 
что редкость для мужчин-актеров.

— Король. Всегда замечательно, со вкусом 
одет. Мой муж, известный журналист, вел теле-
мосты с Америкой. И ему нужно было ехать в Мо-
нако на кинофестиваль. А премии там вручались в 
обществе принца Альберта. В те времена нельзя 
было у нас купить галстук-бабочку. И я обратилась 
к Зельдину, зная, что у него есть... «Да, конечно, я 
принесу, о чем разговор!». Моментально. Чепуха, 
но какое внимание с его стороны. С годами-то 
люди становятся в основном неприятными, с мен-
торским тоном, все время апеллируют к своему 
прошлому — мол, в наше время... А он сам шел в 
ногу со временем, его невозможно было не любить. 
Красивый. В здравом уме. Люди, мне кажется, 
только сегодня узнали, что в «Сказании о земле 
сибирской» он сам играет на рояле. И скромный 
удивительно. Судьба его хранила.

■ ■ ■
Валентин Гафт:
— Я эпиграмму ему написал в свое время:
Ты путь прошел большой и яркий,
Учитель танцев — что, Бог с ним.
Ты так любил свою свинарку,
Как дай ей Бог любимой быть другим.
Но это все ерунда. Есть у меня ему посвя-

щенное другое стихотворение:
Рождаться каждый день умеет он на свет,
То шут, то ангел на волшебной тризне.
В нем все есть, только возраста в нем нет,
Как не бывает возраста у жизни.
— Валентин Иосифович, вам приходилось 

работать с Владимиром Михайловичем?
— Не работали. Ни разу. Но общались. Ко-

нечно, когда он был моложе. Мы тут с ним как-то 
вспоминали, как вместе были в Сочи, и он меня 
поразил своей фигурой, своим плаванием и как 
он вбегал в буфет, на 16-й этаж. Или на 14-й, не 
помню. Мы еще в лифте ехали, а он уже сидел в 
буфете, нас ждал, пил свой чай. Он бегал, в лифте 
не ездил. 

— Легкий был человек? Такое впечатле-
ние оставлял. 

— Он был красивый, с мягкими манерами, 
с особой интонацией в голосе, приветливый. Но 
мог быть и дерзким человеком, особенно ког-
да он защищал кого-то. Тогда у него повышался 
голос и глаз становился свирепым. Он добрый, 
как ребенок.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Марина РАЙКИНА.

«ТОЛЬКО 
СЦЕНА ДАЕТ 
МНЕ СИЛЫ!»
Коллеги вспоминают  
о великом артисте

c 1-й стр.

...ДОН КИХОТ НАВСЕГДА

Владимир ЗЕЛЬДИН: 

С Мариной Ладыниной в фильме 
«Свинарка и пастух». 1941 год.

В спектакле «Человек из Ламанчи».

Несыгранные роли. Кинопроба  
к фильму «Идеальный муж»  
(1980 год). Граф Кавершем.  
Снялся Павел Кадочников...

...«Родины солдат» (1975 год). Генерал 
фон Раубен. Снялся Владимир Осенев.
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Курбан, подари 
нам еще одно чудо!

…А Курбана Бердыева, кстати, я на офи-
циальном сайте футбольного клуба «Ростов» 
не обнаружил. Вообще.

Да, вот так. Решил изучить последние 
новости из стана ростовчан — и заглянул 
на страничку желто-синих в Интернете. С 
новостями-то худо-бедно разобрался. Хотя 
и тут явно аура старого разведчика Курбана 
Бекиевича сказывается. Информация выда-
ется строго дозировано: сыграли с теми-то, 
состав был такой-то, судьей матча с мадрид-
ским «Атлетико» во вторник будет шотландец 
Томсон и т.д.

А вот дальше — чудо: ни в тренерском 
штабе, ни в администрации Бердыева на 
сайте нет. Хотя вроде бы по вполне себе офи-
циальным сообщениям он должен занимать 
посты тренера и вице-президента клуба.

Тогда как остальные ростовские боссы — 
на своих местах: Александр Александрович 
(не путайте с Борисом Борисовичем!) Гребен-
щиков — президент ФК «Ростов», формально 
главный тренер Иван Данильянц, руководя-
щий командой от бровки Дмитрий Кириченко, 
пока Бердыев, как и положено истинному 
полководцу, взирает на битву сверху…

Впрочем, какая по большому счету раз-
ница, кто, кем и зачем значится на клубном 
сайте, если рулевой де-факто однозначно 
Курбан Бекиевич. Тот самый, что уже пода-
рил нам одно чудо, победив на «Камп Ноу» с 

казанским «Рубином» «Барселону». Может, 
сподобится еще на подвиг — во вторник в 
22.45 по Москве (да-да, внимание, у нас снова 
с большей частью Европы 2 часа разницы) в 
Мадриде на «Висенте Кальдерон»?

Тем более что один хитрый ход Бердыев 
уже предпринял: выставил в субботу в Перми 
против «Амкара» практически резервный 
состав, дав отдохнуть не только полевым 
игрокам, но и основному вратарю Сослану 
Джанаеву…

Сезон хоккейной сборной России-2016/2017 
открывается в Новогорске днем открытых дверей. 
А уже в четверг, 3 ноября, в Хельсинки у нашей 
команды первый матч Евротура — против хозяев 
Кубка Карьяла финнов.

Впервые за последние годы поймал себя на 
мысли о том, что наша хоккейная сборная рискует 
уйти в тень сборной футбольной. Футболистам с 
появлением такой энергетической и харизматичной 
личности, как Станислав Черчесов, удалось сделать 
серьезный шаг вперед. В мяче вокруг националь-
ной команды возрождается зона интереса, жур-
налистам любая пресс-конференция гарантирует 
яркие статьи и заголовки, болельщики постепенно 
возвращаются на трибуны. Несколько громких 
побед — и мы начнем вспоминать бронзовые с 
золотым отливом времена Гуса Хиддинка.

А вот в сборной России по хоккею, увы, если не 
эпоха безвременья, то очевидный спад. И пробле-
ма не только в том, что в последние два года нацио-
нальная команда приучила страну к поражениям и 
идет вниз — от «серебра» Праги-2015 к «бронзе» 
Москвы-2016 и беспросветному полуфиналу Кубка 
мира-2016. Проблема еще и в том, что ее главный 
тренер Олег Знарок начинает восприниматься 
как человек рутины. Как фигура, которая изучена, 
абсолютно понятна и общественному мнению уже 
не слишком интересна.

Сегодня, когда медийность в спорте опреде-
ляет многое, если не все, первому тренеру страны 
тяжело. Его СКА лидирует в чемпионате, выдает 
одну победную серию за другой, но почему-то 
никого за пределами Санкт-Петербурга это не 
возбуждает. С одной стороны, все понимают, что 
с тем вариантом сборной Европы, которая сегод-
ня выступает за СКА, других результатов у клуба 
в принципе и быть не может. С другой — Питер 
явно затормаживает патриархальность фигуры 

главного тренера, шагнувшего в прозрачный XXI век 
из темных в информационном плане советских 
времен.

Огромный козырь Знарка, его суперрезерв — 
сборная. В России национальная команда — это 
отдельная планета, которая намного больше, чем 
любой чемпионский клуб. Сборная — супербонус 
штаба: и профессиональный, и статусный, и фи-
нансовый. Однако порой кажется, что из всех этих 
возможностей тренер берет только последнюю.

На мой взгляд, определенным тестом на зре-
лость для тренерского штаба была идея «красной 
машины». Сотни шуток и тысячи подколок в прессе 
не воспринимайте всерьез — медийно «машина» 
попадала точно в цель. Более того, смотрите глуб-
же: идеология «красной машины» могла заменить 
идеологию «осажденной крепости», которую в 
былые годы лучшие версии национальной сборной 
обычно воплощали в результат.

Увы, шанс создать атмосферу, попробовать 
использовать победные традиции «машины» в 
спортивном плане был штабом упущен. Более того, 
спущен на тормозах. В итоге бренд работает вне 
сборной — при продаже атрибутики, маркетин-
ге, но никак не востребован спортивной частью, 
которая осталась без какой-либо идеологии и 
с удовольствием ушла в привычную тень. Боль-
шая ошибка! Которая, опасаюсь, аукнется и на 
предстоящем чемпионате мира и, главное, на 
Олимпиаде-2018...

Впрочем, долой пессимизм. Возможно, 
навеянный еще и Кубком мира, где нас давили 
версиями о «паршивом коучинге», неумении ис-
пользовать Овечкина и других звезд, нулем голов в 
большинстве и прочими штампами-страшилками. 
В четверг наша сборная открывает новую страницу 
и, по сути, начинает с чистого листа. А во вторник 
в Новогорске есть шанс начать новую жизнь и у 
нашего главного тренера.

Вперед, в погоню — за Черчесовым?

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Игорь ЛАРИН,  
хоккейный  

обозреватель, —  
специально для «МК»

АМЕРИКА ДЕЛАЕТ ВЫБОР: ЧТО ДАЛЬШЕ?
Записка мужу.
«Саша, забери ребенка из 
детского сада.
Р.S. Он сам тебя узнает!».

— Это у тебя что такое?
— Челябинское мохито.
— Ром и мята?
— Нет, водка и укроп.

— Угадай, что такое семей-
ное шампанское?
— Не знаю.

— Это когда ты хлебаешь водку, 
а супруга шипит.

— А-а-а! Оживший кисель!!!
— Успокойся, придурок, это 
медуза! 

Интеллигентный молодой че-
ловек стеснялся сразу перей-
ти с девушкой на «ты».
Поэтому полгода зани-
мался сексом с Людмилой 
Васильевной.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.11.2016
1 USD — 63,2174; 
1 EURO — 69,2863.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Пьетро де Кортона (1596–1652), 
живописец
Стивен Крейн (1871–1900), писатель и 
журналист
Сергей Микаэлян (1923), кинорежиссер, 
сценарист («Влюблен по собственному 
желанию»)
Вероника Скворцова (1960), министр 
здравоохранения РФ
Сергей  Столяров (1911–1969), 

актер театра и кино, народный артист 
РСФСР
Иван Таврин (1976), медиаменеджер
Анри Труайя (1911–2007), писатель 

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью -4…-2°, днем -3…-1°. На дорогах 
местами гололедица; ночью облачно, 
небольшой снег; днем облачно с про-
яснениями, местами небольшой снег, 
ветер северный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.33, заход Солнца — 
16.52, долгота дня — 9.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидается слабая гео-
магнитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК
Международный день вегана.
День судебного пристава в России.
1899 г. — на воду спущен крейсер 
«Варяг».
1941 г. — открыт Радужный мост между США 
и Канадой над Ниагарским водопадом.
1986 г. — на Центральном телевидении 
впервые вышла программа «Музыкаль-
ный ринг».
1991 г. — на посту ведущего «Поля чу-
дес» Влада Листьева сменил Леонид 
Якубович.
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА
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Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Брандом. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

В среду, 2 ноября, в 12.00 в «МК» состоится «круглый стол» на тему: «Президентские выбо-
ры в США: прогнозы и оценки». Кто придет в Белый дом после Барака Обамы? Зависят ли от исхода 
голосования российско-американские отношения? Среди участников «круглого стола» — директор 
Института США и Канады РАН Валерий Гарбузов, старший научный сотрудник Института мировой 
экономики и международных отношений РАН Виктория Журавлева, журналист-международник 
Михаил Таратута, директор Института политических исследований Сергей Марков.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

В среду, 2 ноября, с 14.00 до 15.00 в «МК» пройдет онлайн-
конференция народного артиста России, композитора и испол-
нителя Дмитрия МАЛИКОВА.

За 30 лет музыкальной карьеры Дмитрий написал более ста песен, 
многие из которых стали хитами, отмечены наградами и пользуются ши-
рокой популярностью у слушателей всех возрастов. Как артисту удается 
совмещать работу в популярных жанрах и классической музыке? В чем 
секрет счастливой семейной жизни? Зачем нужно заниматься медита-
цией? На эти и другие вопросы читателей «МК» наш гость ответит в ходе 
онлайн-конференции, а также поделится новостями о событиях в своей 
жизни и творческими планами.

Свои вопросы Дмитрию вы можете задать уже сейчас на на-
шем сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к 
анонсу.

НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ  
ДМИТРИЙ МАЛИКОВ В «МК» 

ЗДРАВСТВУЙ, ОРУЖИЕ? 
Эксперты назвали Москву столицей «культа оружия»

Внимание! Не упустите уникальный шанс: во вторник, 1 ноя-
бря, с 13.00 до 14.00 в ходе прямой линии «МК» на звонки читателей 
ответит человек, знающий практически все о личном оружии для 
самообороны, охоты и коллекционирования, главный эксперт-
специалист Главного управления госконтроля Росгвардии, пол-
ковник полиции Светлана Васильевна ТЕРНОВА.

По статистике Федеральной службы войск национальной гвардии 
РФ, сегодня больше полумиллиона (!) москвичей имеют на руках личное 
оружие. Почти на 572 тысячи жителей столицы приходится без малого 700 
тысяч единиц оружия. По этим показателям эксперты называют Москву 
«столицей культа оружия в РФ». Нужно ли вновь предоставлять медсправки, 
если вы хотите приобрести еще один «ствол»? Вправе ли граждане при-
обретать пистолеты с нарезным стволом для своей коллекции? Пора ли 
выбрасывать газовые пистолеты? 

Только во вторник, 1 ноября, с 13.00 до 14.00 вы можете напрямую задать все волнующие 
вопросы нашему гостю по тел. 8(495)781-47-09. Также можете оставлять вопросы уже сейчас 
в комментариях к анонсу на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК».

Решающий матч третьего по значимости 
турнира по снукеру в Китае завершил-
ся неожиданно и довольно унизительно 
для Поднебесной. Нужно долго копаться 
в справочниках, чтобы найти аналогичный 
разгром. Британец Марк Селби отдал но-
минальному хозяину соревнований Цзюнь-
ху Дину один (!) фрейм и выиграл — 10:1. 
А ведь досрочным финалом International 

Championship любители единогласно назвали 
игру между Дином и Джаддом Трампом. И ки-
тайский первопроходец, и британский одно-
фамилец кандидата в президенты США сейчас 
считаются сильнейшими на планете, хотя усту-
пают по рейтингу Селби. Достаточно сказать, что 
игра, побившая китайские рейтинги трансляций, 
состояла из очень нервных партий, и лишь в 
одной из них была зафиксирована сотенная 
серия. Она принадлежит Дину, который шел на 
«максимальный брейк», но совершил осечку за 
13 очков до достижения цели. Но итог устроил 
и его, и болельщиков — 9:4. Похожий счет (9:3) 
был зафиксирован во втором полуфинале, где 
Селби обыграл Стюарта Бинэма. Там зато были 
зафиксированы 7 сотенных серий, одна из ко-
торых (вот уж редкий случай!) закончилась с 
красивым счетом 100:0. 

Надо признать, что китайский рейтинговый 
турнир стал самым предсказуемым с начала 
сезона. В «восьмерку» вышли 6 сильнейших 
снукеристов планеты согласно очкам, а квартет 
претендентов составили те, кто, по мнению экс-
пертов, наиболее амбициозно начал сезон. Да 
что уж там говорить о сезоне: весной на чемпио-
нате мира 2016 года в аналогичном противостоя-
нии Марк Селби обыграл китайского соперника 
и взял титул. До нынешнего матча счет между 
ними был приблизительно равный — 12 побед 
британца против 11 у азиатского спортсмена. 
Совсем недавно китайское чудо подтянулось к 
мировому лидеру, обыграв того в финале «Шан-
хай Мастерс» — 10:6. 

Но борьбы не получилось совсем. Экс-
перты «МК» смеются: если у экстравагантного 
Ронни О'Салливана в случаях явных провалов 

есть «домашние заготовки»: снять ботинки или 
на нервной почве сгрызть ногти, у внешне вы-
школенного Цзюньху в личном арсенале таких 
приемов не нашлось. Хозяин стола взял лишь 
один фрейм, четвертый, а когда соперники ушли 
на перерыв, перевес был уже неприличным — 8:1 
в пользу чемпиона мира. Полуфинальное сви-
дание с Джаддом Трампом оказалось для Дина 
роковым. При всех его плюсах налицо нестабиль-
ность в игре: если уж уступить, то с повторением 
антирекорда. Последний раз такое случалось на 
World Open-2012, когда Марк Аллен точно так же 
расправился над Стивеном Ли. Последний при-
знался, что испытывал недомогание. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ПОЧЕМУ ЗНАРОК ПРОИГРЫВАЕТ ЧЕРЧЕСОВУ

Финал «Международного 
чемпионата» по снукеру  
завершился разгромом

А ВИНОВАТ, КАК ВСЕГДА, ТРАМП?

ЧТО: Футбол. Лига чемпионов. Групповой 
турнир. 4-й тур. «Атлетико» (Мадрид, 
Испания» — «Ростов» (Ростов-на-
Дону).

ГДЕ: Мадрид, стадион «Висенте 
Кальдерон».

КОГДА: 1 ноября, вторник, 22.45 (время 
московское).ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Марк Селби.

За последнее десятилетие финны стали заклятыми 
соперниками сборной России.

ЧЕМПИОНСКИЙ ПУТЬ  
Марка Селби

1/16 финала. Селби — 
Джон Эстли (Англия) — 6:2. 

1/8 финала. Селби — 
Вэньбо Лян (Китай) — 6:5. 

1/4 финала. Селби — 
Джо Перри (Англия) — 6:3. 

1/2 финала. Селби — 
Стюарт Бинэм (Англия) — 9:3. 

Финал. Селби — Цзюньху Дин — 10:1. 

На культурном форуме 
в Санкт-Петербурге 
подведут итоги Года кино
1–3 декабря в Санкт-Петербурге пройдет V Между-
народный культурный форум. На второй день его 
работы выступит министр культуры РФ Владимир 
Мединский и подведет итоги Года кино. Впереди 
нас ждет Год экологии.

На прошлом форуме озвучили список отечественных 
фильмов, которые спустя 20 лет, возможно, будут вклю-
чены в программу ЮНЕСКО «Память мира». В 1995 году 
49 стран обнародовали свои достижения в области кино, 
а Россия нет. Почему — выяснять сегодня нет смысла. 
Были дела поважнее. Не до кино всем было. Теперь есть 
шанс, что ЮНЕСКО все-таки включит 15 картин. Заявка 
принята, и в ближайшее время ее рассмотрят. 

Для академического сообщества за рубежом имена 
Эйзенштейна и Вертова священны. В западных уни-
верситетах их фильмы смотрят гораздо больше, чем 
у нас. Но исследователи занимаются не только 20-ми 
годами прошлого века, но, скажем, кинематографом 
Ильи Авербаха. Чтобы чувствовать себя частью мирового 
культурного процесса, решено провести в рамках пред-
стоящего культурного форума конференцию «Русское 
кино глазами иностранцев». 

Федор Бондарчук, принимающий активное участие 
в подготовке кинематографической составляющей фо-
рума, рассказывает:

— Мы проводим эту конференцию для того, чтобы 
посмотреть на себя глазами наших зарубежных гостей. 
Приедут исследователи российского кино из разных 
стран. Для открытия конференции приглашен британ-
ский актер и режиссер Рэйф Файнс. Он не только актер 
и режиссер, но и исследователь, хранитель. У него есть 
фонд. Один из главных вопросов связан с созданием 
синематеки в Петербурге. Уже и место было выбрано 
для нее, но возникли некоторые разногласия на этот 
счет с Союзом кинематографистов Санкт-Петербурга. 
Главное, что все за создание синематеки. Надо просто 
это сделать. И то, где она будет расположена, тоже важно. 
Нужно «место силы», удобное для молодых людей. 

— Вы сегодня выглядели как прилежный бота-
ник, когда рассуждали про теоретические вещи, 
подготовку форума. Вам-то все это зачем?

— Но мне все это интересно. Я же существую в 
кинематографическом пространстве. Любая площадка, 
где ты имеешь возможность объединиться с коллегами, 
обсудить общие проблемы, очень нужна. У нас есть 
«Кинотавр», где проходят подобные обсуждения, но 
это российский фестиваль, где наших иностранных 
коллег бывает немного. Александр Сокуров прочитает 
лекцию, которая будет интересна профессионалам, 
покажут отреставрированный его первый фильм. Много 
интересного произойдет. 

— То есть вас никто не заставляет? Это ваш 
личный выбор?

— У меня все окружение кинематографическое. Мне 
нравится то, чем я сегодня занимаюсь. Я — строитель 
по своей природе. 

— На прошлом форуме были и неприятные для 
вас моменты, когда буквально «слили» скрытую 
информацию о приватизации «Ленфильма», а вы 
как председатель совета директоров «Ленфильма» 
ни о чем не подозревали.

— О, да! Я тогда побегал с бумагами.
— А что в Год кино важного произошло в вашей 

жизни?
— Я закончил картину «Притяжение». Сейчас живу 

на студии, занимаюсь только фильмом. Идет монтажно-
тонировочный период. Ну и на «Ленфильме» много чего 
происходит. 

— Хорошего или плохого?
— Ничего плохого не произошло. Мы получили обо-

рудование. Для туристов, может быть, это все невидимые 
вещи, а для кинематографистов — значимые. 

— Смотрите, как забурлила общественная жизнь 
в среде театральных деятелей и кинематографи-
стов. Благостной атмосферы на форуме не будет.

— Она и не должна быть благостной. По мне, так 
для того и существует такая площадка, как культурный 
форум, чтобы возникали острые дискуссии. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ФЕДОР БОНДАРЧУК 
ПОЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ СТРОИТЕЛЕМ
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